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Светя другим, Светя другим, 
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Губернатор Петербурга Александр Беглов представил Законодательному собранию проект бюджета Северной столицы на 2025–2027 годы. 
Значительные суммы предполагается потратить на мегапроекты: Широтную магистраль скоростного движения и Высокоскоростную железнодорожную 
магистраль Санкт-Петербург — Москва. 

По словам главы города, 
эти траты оправданы, так 
как «закладывают новые 

возможности для города — на 
многие десятилетия вперед». Для 
реализации планов город при-
влекает федеральные и частные 
инвестиции, а также направляет 
на цели развития около четвер-
ти своих доходов. Почти 79 млрд 
руб лей заложено в бюджете на 
реализацию проекта Широтной 
магистрали скоростного движе-
ния, 30 млрд рублей — на софи-
нансирование проекта Высоко-
скоростной железнодорожной 
магистрали Санкт-Петербург — 
Москва. Кроме этого, город на-
мерен брать инфраструктурные 
бюджетные кредиты в размере 
15 млрд рублей на строительство 
Большого Смоленского моста. 

Александр Беглов отметил, 
что бюджет текущего года по 
доходам будет исполнен Петер-
бургом с превышением порядка 
55 млрд рублей. В 2025 году дохо-
ды Петербурга должны составить 
1 триллион 323 млрд рублей, а 

расходы — 1 трлн 467 млрд руб-
лей. 

По словам губернатора,  новый 
финансовый документ составлен 
в соответствии с 10 приоритета-
ми развития Северной столицы, 
которые были сформулированы 
горожанами и экспертами. 

«Мы обеспечиваем рост бюд-
жета в крайне непростых усло-
виях для российского экспорта 
энергоресурсов, — подчеркнул 
глава города. — Однако доходы 
петербургских предприятий из 
20 различных отраслей экономи-
ки перекрывают значительное 
сокращение налоговых поступле-
ний от нефтегазового сектора». 

За три следующих года Пе-
тербург введет в строй 147 но-
вых объектов образования — 
школ и детских садов. На эти 
цели в Адресную инвестици-
онную программу заложено 
88 млрд 565 млн рублей. Еще 
часть новых объектов город полу-
чит от бизнеса, с которым заклю-
чены концессионные соглашения 
на сумму 9 млрд 908 млн рублей. 

Губернатор напомнил, что часть 
объектов также безвозмездно пе-
редается городу застройщиками 
по действующим правилам ввода 
жилья.

Еще почти полмиллиарда руб-
лей, по словам Александра Бегло-
ва, бюджет направит на открытие 
в Северной столице в течение 

трех лет 9 детских технопарков и 
18 центров цифрового развития. 

На реализацию проекта «Се-
ребряный возраст» в 2025 году 
предусмотрено 2 млрд 187 млн 
рублей. Эти средства, в частно-
сти, пойдут на обеспечение бес-
платного посещения региональ-
ных и федеральных музеев, на 

оснащение Центра женского здо-
ровья при Введенской больнице, 
на лечение сердечно-сосудистых 
заболеваний и бесплатное слухо-
протезирование. 

Город продолжит выполнять 
свои социальные обязательства. 
В бюджете 2025 года учтены все 
новые социальные инициативы 
города — региональный мате-
ринский капитал на четвертого и 
последующих детей, подарочные 
наборы с предметами первой не-
обходимости для новорожденных 
и другие. Общий объем средств 
на меры социальной поддержки 
в Петербурге составит 320 млрд 
572 млн рублей. Их получат 2 млн 
600 тыс. горожан. 

Петербург направит 7 млрд 
380 млн рублей на единственную 
в России программу сохранения 
225 исторических жилых домов-
памятников. 874 млн рублей в 
2025–2026 годах будут израсхо-
дованы на первый в истории го-
рода ремонт гранитных фасадов 
Петропавловской крепости. 
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В ПЕТЕРБУРГЕ ПОСТРОЯТ НАУЧНОЕ СУДНО 
На Адмиралтейских верфях состоялась 
закладка научно-экспедиционного судна 
«Иван Фролов». Его назвали в честь из-
вестного океа нолога, члена-корреспондента 
РАН Ивана Фролова, который в течение 
двух десятилетий возглавлял Арктический и 
антарктический научно-исследовательский 
институт. На торжественной церемонии 
присутствовала его супруга Татьяна Фро-
лова. Научно-экспедиционное судно «Иван 
Фролов» позволит проводить исследования 

по программам любой сложности и разными 
научными командами. Одновременно на бор-
ту смогут выполняться работы по десяткам 
проектов — от исследований дна океана до 
верхней атмосферы и космоса. На 165-метро-
вом судне смогут разместиться до 20 лабора-
торий, а также вертолетная площадка и ангар 
на два вертолета. При его строительстве 
будут использоваться отечественные техно-
логии и комплектующие, которые уже прошли 
испытания на атомных ледоколах. 

СЕМЬЯ ГОДА ИЗ СЕВЕРНОЙ СТОЛИЦЫ
Многодетная семья Екимовых из Санкт-
Петербурга победила в одной из номинаций 
Всероссийского конкурса «Семья года», со-
общает пресс-служба Смольного. Церемония 
награждения прошла в Большом зале Государ-
ственного Кремлевского дворца. В конкурсе 
участвовали более 11 000 пар, а победителями 
стали только 88. Мама Нина Екимова — ин-
валид, она не слышит с рождения. В семье 
10 детей. Старшему Павлу — 15 лет, младшей 
Ладе — 8 месяцев. Родители стараются раз-

вивать таланты и способности каждого ребен-
ка. Участвовать во Всероссийском конкурсе 
решили, чтобы рассказать о своей семье. Ранее 
Нина Екимова приняла участие в социальном 
проекте «Мы вас слышим», организованном 
родильным домом № 10. Благодаря проекту 
профессиональный сурдопереводчик помогает 
выстроить коммуникацию между роженицей 
и врачами. При такой поддержке появились 
на свет мальчики-двойняшки Ягуар и Юлиан. 
А восемь месяцев назад — девочка Лада. 
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Миллиарды на новые проекты 

Одним из самых громких событий прошедших выходных стало очередное массовое дорожное происшествие в центре Северной столицы. На площади 
Восстания произошло столкновение двух городских автобусов и нескольких легковых автомобилей. В результате аварии пострадали 25 человек, вклю-
чая двоих детей. 

Происшествие случилось в 
утренние часы. По свиде-
тельству очевидцев, один 

автобус, не снижая скорости, вре-
зался в другой, зацепив после не-
сколько легковушек. 

«Водитель автобуса МАЗ, дви-
гаясь по Невскому проспекту от 
Суворовского к Лиговскому про-
спекту, при совершении левого 
поворота с Невского на Лигов-
ский проспект на запрещающий 
сигнал светофора столкнулся с 
автобусом «Волгобас» под управ-
лением 55-летнего водителя, и 
автомобилями «Мерседес» и «Си-
троен» под управлением 42-лет-
них мужчин», — прокомменти-
ровали аварию в ГУ МВД России 
по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области. 

На место аварии в течение 
четырех минут прибыли семь 
бригад скорой помощи.

Двое детей в состоянии сред-
ней тяжести для обследования 
были доставлены в Детскую го-
родскую больницу имени К. А. Ра-
ухфуса, после чего выписаны до-
мой. В стационарном лечении 
они не нуждаются. Одному ре-

бенку с ушибом ноги помощь 
оказана на месте. Семь взрослых 
в состоянии средней тяжести до-
ставлены в больницы, сообщил 
губернатор Петербурга Алек-
сандр Беглов.

По предварительной инфор-
мации, причиной ДТП стало вне-
запное ухудшение самочувствия 
водителя автобуса МАЗ, из-за 
чего он на несколько секунд по-
терял сознание. По данным све-

дениям прокуратура города про-
водит проверку. В ГСУ СКР по 
Санкт-Петербургу также заявили 
о проведении доследственной 
проверки. 

Пострадавшую, которая про-
ходит лечение в Мариинской 
больнице, навестил вице-губер-
натор Петербурга Олег Эргашев. 
Он поблагодарил врачей за сла-
женную работу и профессиона-
лизм — благодаря оперативным 

действиям медиков удалось бы-
стро обследовать потерпевших. 
По словам Олега Эргашева, всю 
ситуацию держит на контроле гу-
бернатор Петербурга — он инте-
ресуется каждым пациентом. 

В правительстве города заяви-
ли, что пассажиры автобусов № 54 
и № 181, пострадавшие в ДТП на 
площади Восстания, получат стра-
ховые выплаты. «Пассажиравто-
транс» пожелал пострадавшим 
скорейшего выздоровления и 
выразил готовность оказать со-
действие в подготовке докумен-
тов для получения выплат. На-
помним, страховые суммы по 
рискам установлены законом: на 
одного пассажира составляют не 
менее 2 025 000 рублей — за при-
чинение вреда жизни и не менее 
2 000 000 рублей — за причине-
ние вреда здоровью.

К сожалению, это уже не пер-
вое ДТП с городскими автобуса-
ми, в которых пострадали люди. 
За два дня до происшествия на 
площади Восстания Октябрьский 
районный суд Санкт-Петербурга 
приговорил к шести годам ис-
правительной колонии води-

теля  автобуса, который 10 мая 
2024 года вместе с пассажирами 
упал с моста в реку Мойку. Муж-
чина признал, что по его вине по-
гибли семь человек. В день траге-
дии он утверждал, что у автобуса 
на спуске не сработали тормоза, 
однако в ходе следствия изменил 
свои показания. Оказалось, что 
его попросили выйти на работу 
сразу после ночной смены. Силь-
но утомленный, водитель заснул 
за рулем и допустил съезд в реку. 
По этому происшествию всего 
было вынесено семь постановле-
ний об административных право-
нарушениях в адрес перевозчика 
на общую сумму 340 000 рублей. 
Позже стало известно, что гене-
ральный директор компании- 
перевозчика утонувшего в Мойке 
автобуса был на должности лишь 
номинально. По факту никаких 
управленческих функций он не 
выполнял. Власти Петербурга 
вновь ищут перевозчика на ав-
тобусные направления, которые 
ранее обслуживало фиктивное 
ООО. Информация об этом раз-
мещена на портале госзакупок. 
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Бессознательный удар 
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ОПЛАТА ЗА ПАРКОВКУ ЧЕРЕЗ НАВИГАТОР 
О новом способе оплатить парковку на 
центральных улицах Северной столицы рас-
сказали в пресс-службе комитета по транс-
порту. Внести средства можно с помощью 
навигационного приложения 2ГИС. Новая 
функция доступна в обновленной версии 
программы для смартфонов. Приложение 
работает на территории всего платного пар-
ковочного пространства Северной столицы. 
Теперь при поездке по навигатору програм-
ма сообщит автомобилисту, что он паркует-

ся в платной зоне. Перейти к оплате можно, 
кликнув на кнопку в подсказке навигатора. 
После нажатия открывается страница, где 
проводится платеж при помощи банковской 
карты. Кроме того, пользователь может 
просто указать парковку на карте геосер-
виса, и, если она платная, в ее карточке 
тоже будет кнопка для оплаты. Напомним, 
сегодня петербуржцам доступно порядка 
10 способов оплаты парковочных сессий, 
в том числе дистанционных. 

ДЕТСКИЙ САД, УКРАШЕННЫЙ КОРЮШКОЙ 
В Новосаратовке Ленинградской об-
ласти построят детский сад, в оформле-
нии которого будет использован образ 
корюшки. Дизайн-проект одобрили 
эксперты. «Учреждение станет первым 
в России, который украсят не лесные 
животные из народных сказок, а наша 
ленинградская корюшка. Это правильный 
подход — архитектура здания такая же 
часть образовательной среды, как и его 
«начинка», — отметил зампред прави-

тельства Ленинградской области Евгений 
Барановский. Новое четырехэтажное 
здание детского сада примет 14 групп 
дошкольников: 4 — для малышей 
до 3 лет и 10 — от 3 до 7 лет. На первом 
этаже также разместятся универсальный 
зал и медицинский блок. Второй и третий 
этажи займут специализированные поме-
щения: учебные классы, музыкальный 
и спортивный залы, кабинеты логопеда 
и психолога. 

Из коляски инвалида — на вейкборд! 
 ��!��(") 

Получение тяжелой травмы для многих людей становится точкой невозврата. Если полное излечение невозможно, то человек часто теряет волю к жиз ни, 
наступают депрессия, замкнутость. Однако есть примеры, когда страшное событие становится началом новой деятельности и открывает  неведомые 
ранее горизонты. Такова биография петербуржца Максима Пономарева. Пройдя сложнейшую реабилитацию после перелома позвоночника, он не про-
сто встал на ноги, но и вернулся в экстремальный спорт — вейкборд. А теперь помогает другим инвалидам вырваться из тесных клеток квартир. 

— Максим, расскажите не-
много о себе. 

— Я получил травму позво-
ночника и столкнулся с жизнью, 
связанной с инвалидностью. При 
этом считаю себя немного счаст-
ливчиком — мне повезло встать 
на ноги после полученной травмы. 
Честно говоря, я сам не очень пом-
ню, как это произошло. Это было 
на Украине. Мы были в ночном 
танцевальном клубе. В какой-то 
момент я понял, что я потерял сво-
их друзей, с которыми там был, и 
начал их искать... И уже очнулся 
потом, в подворотне со сломан-
ным позвоночником. Что именно 
конкретно произошло, это до сих 
пор остается загадкой для меня. 
Мне кажется, только если меня 
введут в гипноз и я смогу прожить 
этот момент заново, только тогда 
смогу понять, что произошло. Но 
нужно ли мне это? Я не знаю.

Шел 2013 год, там как раз на-
чинался Майдан, и мне кажется, 
что, возможно, услышали рус-
скую речь. Поскольку мы были 
не совсем трезвы, мог произойти 
какой-то конфликт, но сильных 
побоев на мне не было. Был сло-
ман позвоночник и пара ссадин на 
локтях.

— Ну а какие последствия? 
Как вас перевозили через грани-
цу?

— Я лежал в больнице в Кие-
ве. Мне сделали операцию. Ле-
жал, ног вообще не чувствовал, не 
мог ими шевелить, ничего. Через 
месяц врачи меня попробовали 
вертикализировать, как это гово-
рится, поставить на ноги. Самое 
главное, что случилось, — у меня 
замкнулись коленные суставы и 
смогли меня держать. Если коле-
ни не замкнулись, то вероятность 
встать на ноги будет очень ма-
ленькая.

Спустя несколько дней по-
сле травмы приехала мама. Она 
за мной ухаживала. Через месяц 
приехали друзья и помогли меня 
транспортировать на поезде об-
ратно в Петербург.

— А чем вы занимались до 
происшествия в Киеве? 

— У нас с ребятами была своя 
небольшая компания, которая 
занималась загородным строи-
тельством. Делали канализацию, 
водопровод для загородных до-
мов. Ну и занимался вейкбордом, 
это было мое хобби, то есть в сво-
бодное от работы время я катался 
на досках, получал удовольствие. 
Ладно, вернемся, так сказать, в 
эту историю. 

Какое-то время, пролежав 
дома, я понимал, что мне нуж-
но заниматься реабилитацией. 
Еще в Киеве мне посоветовали 
обратиться в 40-ю больницу в 
Сестрорецке и пройти там курс 
восстановления. Там уже я встал 
конкретно на ноги. Ходил сначала 

с помощью костылей. У меня там 
была куча процедур, назначенных 
по расписанию. В вечернее время 
по коридорам сам расхаживал-
ся при помощи дополнительных 
опор. В общем, через два месяца 
я уже вышел оттуда на костылях 
и продолжил реабилитацию само-
стоятельно. Это была зима. У меня 
неподалеку от дома находился 
спортзал с бассейном. Я записался 
туда, занимался на простых трена-
жерах и плавал в бассейне. 

Однажды поехал с друзьями 
по вейкборду на тренировки и ре-
шил, что все-таки я могу попробо-
вать встать на доску. Выбрал вейк-
скейт — это доска с креплением. 
На зафиксированной ноге было 
опасно, что я упаду, где-то меня 
согнет, повернет, и что-то может 
произойти, но поехал достаточно 
уверенно, сделал несколько кругов 
и понял, что могу кататься! Начал 
регулярно заниматься и почув-
ствовал, как у меня в ногах появ-
ляется сила. То есть занятия спор-
том хороший эффект оказывали 

для моих ног, еще слабых на тот 
 момент. Но чудес не бывает, и мне 
не удалось восстановиться прямо 
на 100 %, чтобы я не хромал. 

— И вы решили ребят с ин-
валидностью привлечь в вейк-
борд? 

— Как-то наткнулся на видео-
ролик зарубежных спортсменов с 
инвалидностью, которые на доске 
катаются сидя. И тут я вспомнил 
про ребят, с которыми познакомил-
ся, пока проходил реабилитацию. 
Им повезло меньше, чем мне. Они 
продолжают жизнь, передвигаясь 
в коляске. Рассказывали, что за-
частую даже не выходят из дома, 
потому что кто-то живет на пятом 
этаже, никто не спустит, условия не 
позволяют, либо просто некуда пой-
ти, нечем заниматься. «Вот я выйду 
на улицу, что я там буду с мужиками 
сидеть? Либо пить алкоголь, либо 
еще что-то употреб лять...» Появи-
лась идея — привлекать ребят с ин-
валидностью к этому виду спорта. 
У меня есть хороший приятель, он 
сварщик. Мы с ним «на коленке» в 
гараже сварили первую конструк-
цию для катания сидя, попробовали 
покататься. Получилось! 

Начал рассказывать о таком 
увлечении. За несколько месяцев, 
пока я это все делал, собралась 
небольшая группа — комьюни-
ти Step2Way. Это было начало 
2015 года. Когда открылся летний 
сезон, многие приехали попро-
бовать себя. Ребята ожили после 
первых заездов, загорелись глаза. 
И вот, постепенно начал дело раз-
вивать. В других регионах появи-
лись желающие. Теперь наше дви-
жение растет. 

— Все за счет каких средств? 
Кто-то помогал? 

— Какие-то средства я вкла-
дывал свои, где-то помогали. 

Первые две конструкции нам 
изготовили. Чертежи со здали 
сами. Оборудование бесплатно 
на каком-то заводе изготовили. 
Пришли к руководителю пред-
приятия и сказали: «Есть такая 
идея». — «Да, классно, поддержу. 
Давайте чертежи, и мы сделаем». 
Изготовили две конструкции. 
Я одну отправил в Калугу, а на вто-
рой катались здесь. Потом начали 
оборудование усовершенствовать, 
понимать, что нам необходимо 
для того, чтобы оно стало полег-
че, поудобнее, комфортнее, доба-
вили амортизацию. Сейчас у нас 
уже полноценная конструкция, 
которая и выглядит достойно, и 
не гнется, не ломается, и при этом 
она еще имеет систему амортиза-
ции, то есть при каких-то серьез-
ных элементах, прыжках она не 
причиняет дополнительные трав-
мы, нагрузка на позвоночник не 
возникает. 

— Подходили ребята, вер-
нувшиеся с СВО, то есть те, кто 
получил травмы? 

— У меня в этом году катался 
один человек, который вернулся 
с СВО, и мне кажется, что мы на-
шли спорт, который может помочь 
бойцам, получившим травмы, 
жить дальше полной насыщенной 
жизнью. Ему понравилось. Я с ним 
записал мини-интервью. Он мне 
свои эмоции рассказывал, как у 
него все проходит. Несмотря на то 
что тяжело шел процесс обучения, 
был прогресс, и у ветерана появи-
лись впечатления. Он радовался, 
что у него снова «забились» руки 
после тренировки, что он чувству-
ет свое тело, мышцы заработали. 
Я вижу потенциал в работе с эти-
ми ребятами. 

Б А М.
Ф  

М П 

В Северной столице открыли музейную экспозицию, посвященную Токтогон Алтыбасаровой — 
жительнице Киргизии, принявшей на воспитание 150 детей из блокадного Ленинграда. 

В экспозицию вошли фото-
графии и документы, пере-
данные Маратом Абдиевым, 

сыном Токтогон Алтыбасаровой. 
Часть материалов предоставил  Го-
сударственный музей обороны и 
блокады Ленинграда.

Токтогон Алтыбасарова роди-
лась в 1924 году в Киргизии, в селе 

Курменты Иссык-Кульской области. 
Когда началась война, Токтогон, 
несмотря на юный возраст, назна-
чили председателем поселкового 
совета — ее предшественник ушел 
на фронт. В конце августа 1942 года 
в Курменты привезли 150 детей, 
эвакуированных из блокадного Ле-
нинграда. Токтогон приняла их, ор-

ганизовала проживание, собирала 
помощь и готовила еду, сама зани-
малась уборкой и стиркой в доме.

Она всю жизнь прожила в род-
ном селе Курменты, и помимо ле-
нинградских ребят воспитала еще 
восьмерых собственных детей. 
Скончалась в июне 2015 года.

С Ф 
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Инспекторы признали взятки с нетрезвых
Два сотрудника ДПС ГАИ 
 отдела МВД по Пушкинскому 
району отдыхают от дорож-
ных трудов, находясь под 
 уголовным делом. Инспекторов 
обвиняют в платном отпущении 
грехов нетрезвым водителям. 
Оба отправлены под домашний 
арест, рассказала Объединен-
ная пресс-служба судов Петер-
бурга. 

По версии следствия, инспек-
торы Андрей Батраков и 
Александр Клюхин ловили 

в вечернее и ночное время водите-
лей с алкогольным «выхлопом» и 
отпускали за наличные, не занося 
информацию в компьютерную базу 
ГАИ. В двух эпизодах в начале июля 
2024 года они якобы брали взят-
ки вместе, получив в одном случае 

95 000, в другом — 150 000 рублей. 
Еще ранее, в 2022 году, Батраков 
получил мзду в одиночку, приняв 
200 000 рублей через посредника 
во дворе на Магазейной улице. Лич-
ность посредника не установлена.

Для нетрезвых водителей, пой-
манных впервые и еще не успевших 
заработать уголовную статью, в 
административном законодатель-

стве предусмотрено 
двойное наказание: 
штраф 30 000 рублей 
и отлучение от руля на 
полтора-два года. Зная 
это и стремясь избе-
жать возбуждения дела 
по ст. 12.8 КоАП, не-
трезвые автовладельцы 
ради сохранения прав 
соглашались заплатить 
многократный кор-
рупционный «штраф» 
инспекторам.

Оба дорожных полицейских были 
задержаны 15 октября и признали 
вину полностью. 

Меры пресечения назначены до 
14 декабря. Подследственным запре-
щено выходить из дома, общаться 
с любыми лицами, кроме близких 
родственников, вести телефонные 
переговоры, пользоваться почтой и 
интернетом.

Подводно-
дивер сионная растрата

Петроградский районный суд Петербурга 
 назначил условный срок бывшему подрядчику 
военного строительства Альберту Табееву, 
признав виновным в двух эпизодах растраты.

В материалах, приведенных Объединенной 
пресс-службой судов Петербурга, говорится, 
что Табеев, являясь генеральным директором 

строительной компании, в 2018 году разработал 
план хищения бюджетных денег, выделяемых феде-
ральным унитарным предприятием на государствен-
ные оборонные заказы. Полученные средства выво-
дились на расчетные счета подконтрольной фирмы 
в рамках заведомо фиктивных договоров под пред-
логом выполнения работ. 

Государственный заказчик выделил по двум кон-
трактам в общей сложности 650 миллионов рублей. 
Один контракт предусматривал строительство учеб-
но-тренировочного комплекса с бассейном в Крон-
штадте — для 473-го отряда спецназа по борьбе с 
подводными диверсионными силами. Второй заказ 
был направлен на завершение реконструкции специ-
ального сооружения войсковой части г. Гаджиево-1. 
По версии следствия, подтвержденной в суде, Табеев 
решил похитить часть этих средств, растратить их 
на нужды, не связанные с исполнением контрактов. 
Через свою «карманную» фирму он вывел 17,7 мил-
лиона рублей, а также 51,8 миллиона, незаконно из-
расходовав и обратив их в пользу третьих лиц, чем 
причинил ущерб государству. 

Табеев вину признал и получил 4 года 8 месяцев 
лишения свободы условно.

Москвин получил строго 4 года

Дошло до приговора громкое дело бывшего «строительного» 
вице-губернатора Ленобласти Михаила Москвина. Экс-чиновник 
получил срок вдвое меньше, чем требовала прокуратура, 
но жестче, чем просила защита. Василеостровский районный суд 
счел  доказанными два эпизода взяток в особо крупном размере 
и  назначил ему четыре года колонии строгого режима.

Гособвинитель в прениях запра-
шивал для Москвина восемь лет 
строгого режима со штрафом в 

27 миллионов рублей.

П   


Москвин курировал в областном 
правительстве вопросы строитель-
ства и ЖКХ, был уволен в начале 
марта 2023 года. Во время следствия 
экс-чиновник находился под домаш-
ним арестом, просил смягчить меру, 
но безуспешно. 

Вместе с ним был привлечен к 
уголовной ответственности и дал по-
казания депутат областного ЗакСа 
Даниил Федичев, незадолго до этого 
занимавший должность гендирек-
тора АНО «Дирекция комплексного 
развития территорий Ленинград-
ской области» (ДКРТ). 

Москвина обвинили в том, что 
он получил взятки на общую сумму 
8,5 миллиона рублей от Федичева 
за покровительство махинациям в 
ДКРТ в 2017–2021 годах. Дирекция 
собирала с застройщиков деньги в 
фонд для обеспечения интересов 
дольщиков и для обеспечения новых 

кварталов школами и детсадами. 
Москвин контролировал наполне-
ние этого фонда и возглавлял на-
блюдательный совет автономной 
некоммерческой организации. По 
версии следствия, чиновник убеж-
дал застройщиков вносить деньги 
в фонд и якобы препятствовал про-
веркам ДКРТ, а Федичев вывел часть 
активов через частную компанию и 
продал ее по заниженной стоимо-
сти. В материалах дела говорилось, 
что ущерб для дирекции составил не 
менее 20 миллионов рублей. 

Согласно приведенной судеб-
ной информации, Москвин брал 
незаконную плату «за поддержку 
Федичева авторитетом Москвина, 
то есть за общее покровительство, 
а также за непринятие Москвиным 
мер ответственности в отношении 
Федичева при постановке вопроса о 
его увольнении, с учетом соверше-
ния последним действий вопреки 
интересам Ленинградской области».

Как отмечает пресс-служба пе-
тербургских судов, Федичев переда-
вал деньги Москвину лично, встре-
чаясь с ним в заведениях общепита, 
на заправке, у жилого комплекса 

на Выборгской набережной и в кот-
теджном поселке возле Белоострова.

Федичев полностью признал вину 
и дал показания на Москвина. Дело 
в отношении него еще расследуется. 

Д  — 
 

Михаил Москвин также числил-
ся председателем правления не-
коммерческой организации «Фонд 
защиты прав граждан — участни-
ков долевого строительства Лено-
бласти». Второй эпизод взятки — 
это получение им в 2021 году 4,1 
миллиона рублей от Александра 
Горшенева, бывшего с 2019 по 2022 
год гендиректором фонда. Плата ви-
це-губернатору поступала за общее 
покровительство, в том числе за то, 
чтобы он не вмешивался в расчеты 
стоимости и выполнение проектно-
изыскательских работ и достройки 
домов. Следствие собрало доказа-
тельства, что Москвин содейство-
вал припискам и тем самым помог 
подрядчикам растратить 330 мил-
лионов рублей из федеральных и 
региональных денег, выделенных на 
достройку замороженных жилищ-
ных комплексов во Всеволожском 
районе Ленобласти.

Посредником в передаче денег, 
согласно фабуле дела, был предпола-
гаемый участник растраты в фонде 
Евгений Бредихин. 

В отношении ряда участников 
коррупционного дела следственно-
судебный процесс еще продолжается. 

П  
Во время суда над Москвиным 

сторона защиты  просила учесть 
смягчающие обстоятельства, в том 
числе активное способствование 
раскрытию преступления, и на-
значить наказание без реального 
лишения свободы. Однако сам быв-
ший вице-губернатор, очевидно, 
заранее предвидел неблагоприят-
ный для себя исход. На заседание 
он явился с сумкой, готовый к от-
правке на зону. 

Кроме четырехлетнего заклю-
чения, Москвину на пять лет запре-
щено занимать руководящие или 
хозяйственные должности в системе 
государственной и муниципальной 
власти. 

На данный момент приговор не 
вступил в силу и может быть обжало-
ван защитой, обвинением или обеи-
ми сторонами.

Военно-патриотические 
закупки
Двум бывшим сотрудникам конгрессно-
выставочного центра Минобороны предъ-
явлены обвинения в коррупции.

Пресс-служба Следственного комитета рас-
сказала, что главбуху организации Андрею 
Пучкову и начальнику отдела закупок Ивану 

Трифоногло вменяют получение взятки. Пучкова 
заключили под стражу. Трифоногло ждет суда под 
домашним арестом. Имущество обвиняемых аре-
стовано.

Следствие полагает, что в период с 2021 по 
2024 год Пучков и Трифоногло получили взятку на 
общую сумму свыше 27,5 миллиона рублей от пред-
ставителя предприятия-подрядчика, исполняющего 
многомиллионный государственный контракт по 
техобслуживанию и санитарному содержанию зда-
ний и сооружений военно-патриотического парка 
культуры и отдыха в подмосковной Кубинке. Испол-
нитель заказа платил распорядителям госсредств за 
ослабление контроля и иное попустительство.

Ход и результаты расследования уголовного дела 
поставлены на контроль в Главном военном след-
ственном управлении СКР.

Санкция статьи предусматривает лишение свобо-
ды на срок от 8 до 15 лет.

По делу о хищении бюджетных средств в воен-
но-патриотическом парке проходит бывший заме-
ститель министра обороны Павел Попов, которому 
предъявлено обвинение в мошенничестве. По вер-
сии следствия, в 2021–2024 годах Попов, отвечая за 
развитие, обслуживание и работу парка, выкачивал 
из него средства совместно с двумя должностными 
лицами парка и Минобороны.
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По статье 138.1 УК незаконный оборот специальных техниче-
ских средств, предназначенных для негласного получения ин-
формации, наказывается штрафом в размере до двухсот тысяч 
рублей либо лишением свободы на срок до четырех лет.

СПРАВКА

ПРОЕКТ «НИ ДАТЬ, НИ ВЗЯТЬ» РЕАЛИЗОВАН НА СРЕДСТВА ГРАНТА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
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Проверки оздоровят областную медицину
В Ленинградской области 
завершится в ноябре 
серия антикоррупционных 
проверок регионального 
комитета по здравоохра-
нению и подведомствен-
ных ему медицинских 
организаций. Ревизоры 
изу чают экономику и кадры 
медицинских учреждений 
за 2023 и 2024 годы. 

П 


Согласно утвержденному в 
начале года губернатором Лен-
области Александром Дрозденко 
плану и ведомственным докумен-
там, во всех случаях проводят-
ся не только камеральные про-
верки (т. е. по предоставленной 
документации), но и выездные. 
Обследование клиник стартова-
ло в феврале с Кингисеппской 
межрайонной больницы и Ле-
нинградской областной детской 
клинической больницы, затем 
охватило, в частности, больницы 
Бокситогорска и Лодейного Поля, 
Зеленохолмскую туберкулезную 
больницу. Замыкающим в списке 
учреждений указан Выборгский 
межрайонный наркологический 
диспансер — здесь контрольное 
мероприятие идет с октября, на 
него отведено двадцать рабочих 
дней.

С  я н в а р я  п о  с е н т я б р ь 
контроль ный комитет губерна-
тора Ленобласти сообщал, что 
внеплановые и плановые про-
верки системы госзаказа вы-
явили в областном комздраве и 
клиниках признаки нарушений 
законодательства о контрактной 

системе. Подобные изъяны были 
найдены в Волховской межрай-
онной больнице, Выборгском 
межрайонном наркологическом 
диспансере, Рощинской межрай-
онной больнице, Ленинградском 
областном центре специализи-
рованных видов медицинской 
помощи. В августе забракованы 
и не получили согласования два 
госконтракта Приморской рай-
онной больницы. Во всех слу-
чаях были задействованы меры 
привлечения должностных лиц к 
административной ответствен-
ности. Сентябрьская внеплановая 
проверка в областном комитете 
по здравоохранению показала ис-
правное следование процедуре, 
контролеры одобрили действия 
чиновников.

Н  


Параллельно с антикорруп-
ционными рейдами произошла 

прискорбная история с моргом в 
Токсово. В августе стало извест-
но, что в вагоне-рефрижераторе, 
который стоял на территории 
ГКУЗ ЛО «Бюро судебно-меди-
цинской экспертизы», скопилось 
полсотни тел умерших и непогре-
бенных одиноких граждан. В слу-
чае отсутствия родственников 
организовать похороны должна 
была специализированная муни-
ципальная служба. Следственное 
управление СКР по Ленобласти 
возбудило уголовное дело о ха-
латности. 

Двумя годами ранее в уго-
ловную хронику попадало дру-
гое медицинское учреждение в 
Токсово: следователи нашли в 
здешней больнице признаки хи-
щений объемом в 215 миллионов 
рублей. Согласно обвинению, ру-
ководство и бухгалтерия четыре с 
лишним года — с января 2018 по 
апрель 2022 года — выписывали 
огромные зарплаты на 14 фик-

тивно трудоустроенных работни-
ков. По сведениям СМИ, хищения 
обнаружила новая администра-
ция больницы в ходе внутренней 
финансовой проверки, а комитет 
здравоохранения Ленобласти из-
вестил силовиков и оказал пол-
ное содействие следователям. 
Схема с высокооплачиваемыми 
«мертвыми душами» аналогична 
той, которую вскрыли в октябре 
2024 года в петербургской боль-
нице № 20, где сейчас расследует-
ся дело уже на миллиард руб лей.

Н  
 

Для тех, кто знаком с антикор-
рупционным законодательством 
и тщательно его соблюдает, про-
верки не представляют серьез-
ной опасности. Ранее, в конце 
прошлого года, для обновления 
знаний в этой области специ-
ально был проведен семинар в 
формате видеоконференции. Его 
организовало для чиновников и 
бюджетных работников управ-
ление профилактики коррупци-
онных и иных правонарушений 
администрации губернатора и 
правительства Ленинградской 
области. Специалисты напомни-
ли участникам их обязанности 
по противодействию коррупции, 
обсудили законодательные за-
преты и ограничения и приве-
ли примеры из практики судов 
 Северо-Западного федерального 
округа. Слушатели узнали об из-
менениях в законах, обсудили 
меры профилактики и борьбы со 
взяточничеством.

Начальник антикоррупцион-
ного управления Анастасия Ано-
сова подчеркнула, что борьба с 
коррупцией является одним из 

основных приоритетов государ-
ственной политики. Закон тре-
бует, чтобы госслужащие уведом-
ляли руководство о возможных 
конфликтах интересов.

Сотрудники Следственного 
управления СКР по 47-му регио-
ну сообщили о работе с лицами, 
совершившими коррупционные 
преступления. В Ленинградской 
области выявляли в среднем каж-
дый месяц свыше 55 нарушений 
антикоррупционного законода-
тельства, на эту цифру приходи-
лось по одному уголовному делу, 
возбужденному в результате про-
курорских проверок.

Большинство же наруше-
ний связано с предоставлением 
недостоверных или неполных 
данных в имущественных декла-
рациях, что часто происходит 
не из-за сознательной попытки 
что-то скрыть, а от невнима-
тельности или формального от-
ношения к обязанностям. Участ-
ники семинара согласились, что 
коррупция разъедает экономику 
и общество, и борьба с ней — за-
дача каждого. Новые знания по-
могут быть готовыми к любым 
антикоррупционным провер-
кам.

Профилактика коррупции — 
долгосрочный процесс, требу-
ющий совместных усилий госу-
дарства и граждан. Только через 
комплексный подход, включаю-
щий законодательные, образо-
вательные и культурные меры, 
можно создать условия для спра-
ведливого и прозрачного обще-
ства. В конечном итоге это при-
ведет к повышению качества 
жизни граждан и укреплению 
доверия к государственным ин-
ститутам.
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Миллион с причала

В Петербурге задержан сотрудник Российско-
го речного регистра — государственного фе-
дерального автономного учреждения (ФАУ) 

«Российское квалификационное общество». Служа-
щий обвиняется в получении взятки за техосмотр 
дебаркадера, плавучей пристани. Речь шла о выда-
че заключения, признающего соответствие понтон-
ного причала классу и годности. 

Подведомственное Министерству транспорта 
учре ждение отвечает за техническую безопасность 
судоходства и контроль экологического влияния в 
этой отрасли. Как сообщает Западное межрегио-
нальное следственное управление СКР на транспор-
те, старший эксперт ФАУ «Российское квалификаци-
онное общество» вечером 11 октября получил один 
миллион рублей. Его задержали на автостоянке при 
передаче денег.

Судя по обстоятельствам, в силовые структуры 
сообщил о коррупции владелец плавучей пристани. 
Раскрытие преступления совместно вели сотрудники 

СКР на транспорте, регионального управления ФСБ 
и транспортной полиции. 

Расследуется уголовное дело о взятке в крупном 
размере. Назначены судебные экспертизы. Работник 
ФАУ находится под домашним арестом.

Обоюдный вред миграционной мзды

Уголовное дело бывшего высокопоставленного 
блюстителя порядка в Купчино подготовлено 
к передаче в суд. Завершено расследование 

в отношении бывшего начальника территориаль-
ного отдела полиции № 14 УМВД по Фрунзенскому 
району. Офицера обвиняют в получении взятки за 
незаконное бездействие в контроле миграции, рас-
сказала пресс-служба ГСУ Следственного комитета 
по Петербургу. 

Следствие собрало материалы, согласно кото-
рым передача взятки состоялась в декабре 2023 года 
прямо в служебном кабинете отдела. Уличенная в 
фиктивной жилищной регистрации иностранцев 
уроженка Узбекистана заплатила 30 тысяч рублей 

за невозбуждение уголовного дела и за то, чтобы на-
чальник и его подчиненные больше не заглядывали 
к ней с проверками миграционного законодатель-
ства. В результате 55-летняя женщина привлечена к 
ответственности уже по двум статьям кодекса — и за 
ложную постановку на учет, и за дачу взятки долж-
ностному лицу. 

Следствием собрана достаточная доказатель-
ственная база, в связи с чем коррупционные уго-
ловные дела с утвержденными обвинительными 
заключениями направлены в районный суд для 
рассмотрения по существу, сообщило ГСУ СКР. При 
этом по миграционному делу расследование дей-
ствий женщины еще продолжается.

Продажу микрофонов 
остановила ФСБ

Бывший тыловик полиции заработал срок за торговлю 
устройствами прослушки, к которым имел доступ по 
службе. Невский районный суд Петербурга огласил при-

говор экс-полицейскому Андрею Гракову, признанному винов-
ным в попытке незаконного сбыта средств тайного получения 
информации.

Граков служил ранее начальником отдела тылового обес-
пече ния УМВД по Невскому району. В его распоряжении ока-
зались четыре малоразмерных микрофона для тайной записи. 
Хозяйственный сотрудник органов решил извлечь из этой тех-
ники хотя бы малую выгоду — выставил микрофоны на про-
дажу через интернет-объявление, запросив за разные модели 
от пяти с половиной до семи тысяч рублей. Покупателя найти 
не удавалось, он сбросил цену каждого из устройств до трех с 
половиной тысяч. В апреле 2023 года на товар нашелся купец.

Однако это было ловушкой. Предложением заинтересова-
лось смежное ведомство — служба госбезопасности. Сотруд-
ник петербургского управления ФСБ явился под видом покупа-
теля к Гракову на дом. После того как тот показал на выбор все 
имеющиеся у него радиомикрофоны, чекист вышел из роли 
покупателя и вместо денег развернул удостоверение с эмбле-
мой «щит и меч». 

Граков в суде признал вину и раскаялся. Он пояснил, что 
забрал домой списанные диктофоны и, так как выкинуть было 
жалко, выставил их на продажу.

Суд назначил бывшему тыловику один год в колонии- 
поселении с двухлетним запретом на службу в органах пра-
вопорядка. 

М   В Р
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Золотые унитазы для «вечного секретаря»
В конце ноября 1982 года в цен-
тральной прессе СССР промелькнуло 
стандартное сообщение о том, что 
«после продолжительной болезни» 
ушел из жизни секретарь Президиу-
ма Верховного Совета СССР Михаил 
Георгадзе. Похороны этого государ-
ственного деятеля прошли совсем 
незаметно, его должность занял 
другой партиец из Грузии — 
Тенгиз Ментешашвили. 

Среди населения страны сразу по-
ползли слухи: Георгадзе приставил 
ствол к виску, узнав, что против него 

завели уголовное дело. Говорили, что чи-
новник был крупным взяточником, а во 
время обыска в его жилище обнаружили 
огромное количество золота, антиквариа-
та и денежных средств.

К 
Выходец из грузинского села Зоди 

(по другим данным — Чиатура) под Ку-
таиси, Михаил Порфирьевич Георгадзе 
появился на свет 28 февраля (12 марта) 
1912 года в крестьянской семье. В дан-
ной местности находились шахты, где до-
бывали марганцевую руду, и работники 
этих предприятий были самыми яркими 
представителями пролетариата в Гру-
зии, поддержавшими большевиков. Не-
мудрено, что многие выходцы из селения 
Чиатура впоследствии занимали высо-
кие должности в республике. Кстати, од-
ним из земляков Михаила Порфирьевича 
был родившийся в 1926 году известный 
артист Арчил Гомиашвили, сыгравший 
Остапа Бендера в комедии Леонида Гайдая 
«12  стульев».

После окончания школы будущий се-
кретарь Президиума ВС СССР работал 
трактористом, затем окончил сельскохо-
зяйственный техникум, трудился бригади-
ром и принимал активное участие в прово-
димой в Грузии коллективизации.

В 1934 году Михаила послали в Москву 
на учебу в Институт механизации и элек-
трификации сельского хозяйства. Там 
грузинский студент встретил свою буду-
щую жену Татьяну (супруг всю жизнь ла-
сково называл ее Мананой, по-грузински 
это слово означает «цветок вереска»). 
Спустя год в молодой семье родился сын 
Ренарий.

При институте была военная кафедра, 
и после выпуска Михаил Георгадзе полу-
чил звание лейтенанта. В 1941–1942 годах 

он находился на фронте, был политруком 
разведроты 824-го стрелкового полка, че-
тыре раза в составе группы побывал в тылу 
врага.

В мае 1942 года в бою с превосходящи-
ми силами противника Михаил, получив-
ший серьезное ранение в руку осколком 
снаряда, принял на себя командование 
полком, поскольку остальные офицеры 
были убиты. Под руководством Георгадзе 
советские солдаты перешли в контрнаступ-
ление и одержали победу. За этот подвиг 
политрук был награжден орденом Красной 
Звезды. Его приняли в партию, но вскоре 
из-за поврежденной руки комиссовали из 
армии, признав инвалидом.

С фронта Михаила Георгадзе напра-
вили на Урал, где он занимался контро-
лем работы сельхозтехники, и за высокие 
показатели в сентябре 1945 года он был 
награжден еще одним орденом Красной 
Звезды. Два года спустя Михаила Пор-
фирьевича назначили начальником управ-
ления машинно-тракторными станциями 
Закавказья, а через некоторое время — за-
местителем министра сельского хозяйства 
Грузинской ССР.

Далее Михаил Георгадзе занимал по-
сты министра сельского хозяйства и пер-
вого заместителя председателя Совета ми-
нистров республики, а затем стал вторым 
секретарем ЦК Компартии Грузии.

В 
С этим периодом времени связан эпи-

зод, круто изменивший биографию Ми-
хаила Порфирьевича.

Весной 1956 года, сразу после ХХ съез-
да КПСС, осудившего культ личности умер-
шего генсека Иосифа Сталина, в Грузии 
начались митинги и беспорядки в защиту 
светлого имени покойного вождя. Первый 
секретарь ЦК партии республики Василий 
Мжаванадзе выступал перед населением, 
обещая поддерживать народ и не давать 
Иосифа Виссарионовича в обиду. А вот 
почти всегда сопровождавший его Геор-
гадзе предпочел отмалчиваться. Не ис-
ключено, что именно из-за этого на него 
обратил внимание главный в то время 
противник Сталина — новый лидер стра-
ны Никита Сергеевич Хрущев, который, 
чтобы прекратить волнения в республике, 
решил назначить ее представителя на вы-
сокий государственный пост и тем самым 
показать значимость грузин для СССР.

В 1957 году Михаил Георгадзе стал се-
кретарем Президиума Верховного Совета 
СССР и оставался на этом посту до конца 
жизни. Менялись его непосредственные 

начальники, председатели Президиума 
ВС (ими последовательно были Климент 
Ворошилов, Леонид Брежнев, Анастас 
 Микоян, Николай Подгорный и снова Лео-
нид Брежнев), но Михаил Порфирьевич 
был «вечным секретарем». Он более 25 лет 
оставался на своем месте, и его подпись 
стояла под всеми издававшимися государ-
ственными указами.

Михаил Георгадзе некоторое время 
возглавлял комиссию по разработке новой 
(так называемой брежневской) Консти-
туции СССР, которая закрепляла в стране 
однопартийную политическую систему. 
Она вступила в силу в 1977 году.

Как представитель высшего звена со-
ветской номенклатуры и кандидат в чле-
ны ЦК КПСС, Георгадзе, естественно, был 
делегатом ряда партийных съездов, депу-
татом Верховного Совета СССР и получал 
высокие награды (два ордена Ленина и ор-
ден Трудового Красного Знамени) к памят-
ным датам и юбилеям. Ему выделили госу-
дарственную дачу и роскошную квартиру 
недалеко от Кремля.

Д 
В ноябре 1982 года скончался много-

летний лидер СССР Леонид Брежнев. Но-
вый генсек — Юрий Андропов — начал 
борьбу с коррупцией и казнокрадством. 
Именно тогда было инициировано след-
ствие в отношении министра внутренних 
дел Николая Щелокова, директора москов-
ского гастронома № 1 Юрия Соколова и 
других личностей, уличенных в должност-
ных и хозяйственных злоупотреблениях.

Уголовное дело возбудили и против 
Михаила Георгадзе. Чиновника обвинили 
в том, что он за крупные взятки выдвигал 
нужных людей на важные посты в Совете 
министров, Внешторге и Госплане, а так-
же покрывал деятельность грузинских 
цеховиков. В квартире и на даче Михаи-
ла Порфирьевича провели обыски.

Следует отметить, что архивные 
до кументы, касающиеся данных 
следственных действий, а также об-
стоятельств  гибели секретаря Пре-
зидиума ВС СССР до сих пор не рас-
секречены, и можно говорить об 
этих событиях, только ссылаясь на 
неофициальные показания свиде-
телей.

Журналисты писали, что при 
обыске у Михаила Георгадзе были 
обнаружены около 20 килограм-
мов драгметаллов в слитках, 
бриллианты более чем на четы ре 
тысячи каратов, пять миллионов 
советских рублей, доллары США 
и английские фунты стерлингов, 
а также уникальные шедевры 
живописи. По словам автора, са-

мое большое впечатление на сле-
дователей произвели унитазы: они 

были изготовлены из золота высшей пробы.
Как мы уже сказали, источники этих 

данных до сих пор точно не известны. 

 Скорее всего, что-то подобное действи-
тельно было. Только вот насчет унитазов 
публицисты, наверное, преувеличили. Во-
первых, сложно представить, кто в СССР 
мог бы их изготовить? Ведь для хозяина 
главным было сохранение тайны. А факт 
изготовления золотых сантехнических 
изделий, без сомнения, легко бы стал до-
стоянием гласности и привлек излишнее 
внимание не только властей (МВД, КГБ, 
ЦК КПСС), но и представителей кримина-
ла. А во-вторых, самое привлекательное 
в любом припрятанном богатстве — воз-
можность воспользоваться им в нужный 
момент. Но как можно быстро и беспрепят-
ственно продать золотой унитаз? Распи-
лить его? Но тогда почему бы не хранить 
драгоценный металл в относительно не-
больших слитках? Тут наблюдается явное 
противоречие с элементарной логикой.

Впрочем, как говорится, чужая душа — 
потемки. Порой люди совершают поступ-
ки, несовместимые со здравым смыслом в 
общем понимании. Так что тема золотых 
унитазов секретаря Георгадзе еще ждет 
своего исследователя.

И  
Правда, по версии некоторых истори-

ков, далеко не все сокровища принадлежа-
ли Михаилу Порфирьевичу: якобы он мог 
хранить у себя деньги и ценности крупней-
ших грузинских дельцов теневой экономи-
ки. Но и в таком случае вопрос о быстрой 
реализации остается без ответа.

Не все понятно и со смертью высокого 
чиновника. Согласно общепринятому мне-
нию, Михаил Георгадзе свел счеты с жиз-
нью, не дожидаясь суда. Это произошло 
23 ноября 1982 года.

В то же время известно, что писатель-
ница Роза Михайловна Цвигун (вдова 
первого заместителя председателя КГБ 
СССР Семена Цвигуна и подруга Вик-
тории Петровны — жены Л. И. Брежне-
ва) в своем дневнике сделала запись от 
26 нояб ря 1982 года: «Сегодня похоронили 
М. П. Геор гадзе. 23-го пришел на сессию и 
умер. Никто ничем не смог помочь. По-
хоронили его на Новодевичьем, в новой 
 части за стеной».

Так имело ли место самоубийство, или 
Михаил Порфирьевич ушел из жизни по 
естественным причинам?

Никакой продолжительной болезни у 
чиновника не наблюдалось — во всяком 
случае, она не отражена в медицинских до-
кументах. Но вполне мог иметь место ин-
сульт, сердечный приступ и тому подобный 
случай «внезапной смерти».

Вдова Михаила Порфирьевича — 
 Манана — после похорон мужа уехала в Тби-
лиси и больше в Москву не возвращалась. 
А на столичном доме (по адресу: Спиридо-
новка, 18) позже была установлена памятная 
доска со словами: «Здесь с 1968 по 1982 год 
жил секретарь Президиума Верховного Со-
вета СССР Михаил  Порфирьевич Георгадзе».

И Н
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«Не обманешь — не продашь»
Торговля и мздоимство в Российской империи
Мы часто жалуемся на бытовую 
преступность. В частности, на недоб-
росовестных работников торговли, 
которые обманывают, обсчитывают, 
обвешивают потребителей. 

Что ж, такого рода явление появилось 
не в наши дни. И даже не во време-
на СССР. До революции 1917 года 

торговые преступления тоже носили мас-
совый характер. И конечно, постоянной 
спутницей этих махинаций являлась везде-
сущая коррупция…

К  «»
Обман потребителей существует в че-

ловеческом обществе с незапамятных 
времен. Есть байка о том, как старый про-
давец учит молодого: «Если покупатель 
смотрит на весы — обсчитывай, если заду-
мался и в уме считает — обвешивай». Эта 
байка подходит и к глубокой древности, и 
к сегодняшнему дню.

Судя по отзывам современников, в 
Российской империи потребителей об-
манывали сплошь и рядом. Ведь простой 
российский народ во все времена был не-
прихотлив, не избалован гастрономиче-
скими изысками. В голодные годы ел кра-
пиву и лебеду, а в праздники и сахарному 
леденцу был рад. И из-за этой неприхот-
ливости народ терпел и вороватую власть, 
и жуликоватых торговцев, и свое беспро-
светное существование.

Вот что писали газеты второй полови-
ны XIX века: «Торговый обман и торговое 
мошенничество — в нравах большинства 
наших коммерсантов и даже не считают-
ся ими пороком: напротив, хорошенько 
«окласть» покупателя, по характерному 
рыночному выражению, «слупить» с него 
лишнее и надуть на качестве, мере и весе 
товара считается в этой невежественной 
среде завидным мастерством, молодече-
ством, плодом коммерческого таланта, ума 
и деловитости».

Когда читаешь прессу того времени, 
складывается ощущение, что страсть к об-
ману стала неотъемлемой чертой россий-
ских торговцев. И они уже не боялись ни 
наказаний, ни порицания со стороны дру-
гих людей.

А наказания между тем предусматри-
вались. Первым проблемой обмана поку-
пателей, как и многим другим в России, 
серьезно озаботился Петр Великий. В его 
правление были приняты указы о торгов-
ле пищевыми продуктами на рынках сто-
лицы.

Указ Сената от 18 сентября 1713 года 
предписывал: «В мясных рядах скотину 
бить и продавать по-прежнему здоровую, 
а ежели у кого явится больная, то такой 
не бить и не продавать и смотреть крепко, 
чтобы тайно того мясники не делали».

Другим указом запрещалась продажа 
«нездорового съестного харча и мертве-

чины» и устанавливались жесткие меры 
наказания: «За первую вину будет бит кну-
том, за вторую — сослан на каторгу, за тре-
тью — учинена будет смертная казнь».

Но потом Петр задумался: если казнить 
всех недобросовестных торговцев, то вско-
ре вообще никаких не останется. Поэтому 
через четыре года вышел новый указ, ко-
торый уже не предусматривал смертной 
казни: «Несвежее мясо бросать собакам 
или велеть закапывать в землю в особли-
вых местах, а ежели у кого для продажи 
явится какая мертвечина и за то таковых 
бить кнутом и, вырезав ноздри, ссылать на 
каторгу на урочные годы».

Ф 
Каторга — это, конечно, тоже серьез-

ное наказание. Но, судя по всему, такая 
угроза не сильно подействовала. Прошло 
больше ста лет, а в России по-прежнему 
торговали мертвечиной, только с еще 
большим размахом. «Между тем есть осно-
вания думать, что в Петербурге такая зло-
качественная убоина сбывается постоянно 
и не в малых размерах, особенно в тех не-
редких случаях, когда где-нибудь поблизо-
сти свирепствует скотский падеж», — пи-
сали журналисты.

Никакие угрозы не страшили жуликов, 
продающих некачественные продукты. Что 
неудивительно. Ведь наказания зависят от 
конкретных чиновников. А те почти все 
сплошняком состояли на «довольствии» у 
нечистоплотных торговцев. Помните героя 
гоголевского «Ревизора», который брал 
взятки борзыми щенками? Так вот: таких 
чиновников было множество. Кто-то брал 
мзду продукцией, кто-то деньгами. Но — 
так или иначе — брали практически все. 
Поэтому все царские «свирепые» указы так 
и оставались пустым звуком.

В 1876 году один из членов петербург-
ской санитарной комиссии обнаружил на 
Удельной станции огромный обоз в пятьде-
сят возов с телятиной, которая, при осмот-
ре, оказалась на две трети тухлой. Как пи-
сали газеты того времени: «Произведенное 
по этому поводу расследование повело к 
интересному открытию, что наша добрая 
соседка Финляндия давно уже ведет пра-
вильно организованный сбыт дохлых телят 
на петербургские рынки, преимущественно 
же в таинственные колбасные заведения…»

Сегодня трудно поверить, что именно 
из Финляндии (тогда — часть Российской 
империи) к нам поступали некачествен-
ные продукты, тем не менее это так.

Но что самое интересное в этой исто-
рии (как и во множестве других аналогич-
ных)? То, что газеты пошумели, люди по-
обсуждали, — и все осталось как прежде. 
Щедрые отступные побуждали чиновников 
закрывать глаза на любые нарушения.

С  
Наивные русские люди искренне счи-

тали, что собак едят только китайцы. Ока-

залось, что россияне ошибались. Они за 
милую душу лопали собачатину, причем 
не где-нибудь, а в столице — в Петербурге. 
Вот пример, взятый из российской прессы 
того времени: «Некий немец Геймерле, 
занимаясь по профессии истреблением 
бродячих собак, устроил для них бойню и 
сбывал их мясо в колбасные заведения, на 
потребу любителей сосисок. Промысел был 
организован широко и основательно».

Уж на что в советские годы было мно-
го нареканий на сферу торговли, но это 
сущая ерунда в сравнении с творившим-
ся в царское время. В XIX веке выпустили 
словарь российских торговцев. В нем мы 
можем найти такие выражения: «обвес 
с походом», «обвес на бумажку», «обвес 
на пушку», «обвес на бросок», «обвес на 
 разинь», «обвес на путешествие», «обвес 
на нахальство», «обвес с подначкой», «об-
вес на время». Как видим, покупателей об-
вешивали всеми способами, какие только 
можно придумать.

Самое прискорбное, что обвесом гре-
шили не где-нибудь на провинциальных 
базарах, а практически везде. Скажем, 
Елисеевы — почтенный купеческий род, 
их имя до сих пор носят известные магази-
ны в Москве и Петербурге. А когда-то ку-
пец Елисеев держал овощную лавку. Туда 
наведалась комиссия во главе с предста-
вителем Министерства внутренних дел. 
И что она увидела? А увидела она полный 
набор приспособлений для обвеса поку-
пателей: хитроумные весы и гирьки легче 
номинала.

И ладно бы торговцы только обвешива-
ли. Но они еще и втюхивали покупателям 
некачественный товар. Но, как мы знаем, 
на карьеру Елисеева эти чиновничьи «от-
крытия» никак не повлияли. «Барашек в 
бумажке» (взятка на сленге того времени), 
как оказалось, умеет творить чудеса.

Ч  
Конец XIX века можно назвать эпохой 

расцвета подделки продуктов питания. Го-
рожане покупали эти продукты преимуще-
ственно на рынках и в лавках. А торговцы 
стремились любыми доступными способа-
ми получить максимальную прибыль при 
минимальных затратах.

В сливочное масло продавцы для уве-
личения веса добавляли крахмал, тальк, 
муку, дешевые жиры и сало. Муку «утяже-
ляли» различными порошками — мелом, 
гипсом, шпатом.

Особенно богатую фантазию мошен-
ники проявляли при фальсификации мо-
лотого кофе. Чего только туда не подме-
шивали: желуди, рожь, ячмень, свеклу, 
морковь, одуванчик, горох, бобы. При 
проверке московских бакалейщиков ока-
залось, что в молотом кофе, выставлен-
ном ими на продажу, содержится от 30 до 
70 процентов примесей. Чистого продук-
та обнаружить вообще не удалось.

Но и это еще не предел. Изготавлива-
ли даже фальшивые кофейные зерна. Их 
штамповали из особого теста с красителя-
ми и ароматизаторами, используя специ-
альные машинки.

Кофе все же был напитком для состоя-
тельных людей. Люди попроще доволь-
ствовались чаем. Но и здесь не обходилось 
без жульничества.

В Москве в ходу был чай, который назы-
вали рогожским. Почему такое название? 
Потому что в него добавляли чай, ранее 
уже заваривавшийся, а затем высушенный 
на рогоже.

Спитой чай собирали по заведениям об-
щепита, подкрашивали сахарным колером, 
берлинской лазурью, индиго, куркумой, со-
лями меди и железа и краской катеху. Для 
вкуса подмешивали иван-чай, листья розы, 
земляники, тополя и кипрея.

Но это было еще не самое страшное. 
Хуже, когда в чай для увеличения веса 
подсыпали песок, глину и даже свинцо-
вые опилки. Возможно, поговорка «Чай не 
пьешь — какая сила, чай попил — совсем 
ослаб» родилась именно после употребле-
ния этого поддельного напитка.

Борьбу с ненатуральными товарами 
и покровительством должностных лиц 
государство стало ужесточать в начале 
ХХ века — когда некачественные и гнилые 
материалы и продукты пошли потоком 
уже в армейских поставках. Во время Рус-
ско-японской войны произошел всплеск 
коррупции, и царское правительство от-
кликнулось введением ряда дополнитель-
ных мер ответственности для мздоимцев. 
В частности, осужденные или находивши-
еся под следствием до 11 августа 1904 года 
взяточники не подпадали под массовую 
амнистию. Таким арестантам не полага-
лось даже сокращение тюремных сроков.

И Н
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Водитель без номеров 
прикатил под суд
Мигрант-нелегал на автомобиле 
без номеров заработал уголов-
ную статью за попытку откупиться 
 от сотрудника ГИБДД. Его будут 
судить как взяткодателя.

Прокуратура Калининского района 
Петербурга утвердила обвини-
тельное заключение по уголовно-

му делу уроженца одной из стран ближ-
него зарубежья. Мигрант обвиняется в 
покушении на дачу взятки должностному 
лицу в значительном размере.

По версии следствия, обвиняемый су-
нул инспектору ГИБДД 50 тысяч рублей, 
чтобы избежать административной ответ-
ственности за управление автомобилем 
без регистрационных знаков, а также за 
нарушение правил пребывания иностран-
ного гражданина в России. Блюститель 
дорожного порядка отказался от незакон-
ного вознаграждения и задокументировал 
попытку подкупа должностного лица.

Уголовное дело с утвержденным об-
винительным заключением передано 
прокуратурой района в Калининский 
районный суд для рассмотрения по суще-
ству.

Работодателям всегда нужно знать тонкости законодательства, особенно 
когда речь идет о привлечении нового сотрудника. Беспечность может 
 привести к неладам с антикоррупционным законодательством.

В Калининском районе гендирек-
тор частной фирмы принял в штат 
гражданина, ранее занимавшего 

гражданскую служебную должность в 
органах внутренних дел. Вопреки требо-
ваниям Федерального закона «О противо-
действии коррупции» он не направил в 
установленные законом сроки по месту 
прежней работы уведомление о новом 

трудоустройстве бывшего государствен-
ного служащего.

Это обнаружилось, когда прокуратура 
Калининского района проводила проверку 
исполнения антикоррупционного законо-
дательства.

В результате прокуратура возбудила 
дело в отношении руководителя организа-
ции по статье 19.29 КоАП РФ за незакон-

ное привлечение к трудовой деятельности 
бывшего государственного служащего. По 
итогам рассмотрения дела виновному на-
значен штраф в размере 20 тысяч рублей.

Подобные случаи в Северной столице, 
увы, не редкость. Такое же нарушение вы-
явила и прокуратура Центрального райо-
на. При проверке выяснилось, что обще-
ство с ограниченной ответственностью 
заключило трудовой договор с бывшим со-

трудником ГУ Федеральной службы судеб-
ных приставов (ФССП) по Красноярскому 
краю. Генеральный директор организации 
не направил по последнему месту служ-
бы работника, в ФССП, извещение о его 
найме. В этом случае дело по статье 19.29 
КоАП возбудили против организации, что 
по законодательству предполагает бо-
лее крупное наказание. Постановлением 
 мирового судьи фирма оштрафована.

Профилактическая цель этих законо-
дательных норм состоит в том, чтобы 
карьера госслужащих была прозрачной 
для правоохранительной системы. Без 
такого контроля трудоустройство экс-
чиновников или силовиков на новую вы-
годную должность может оказаться за-
вуалированной взяткой либо попыткой 
использования связей во власти, либо 
еще какой-либо формой должностных 
злоупотреблений против государствен-
ных интересов.
Если берете на работу бывшего чиновни-
ка, всегда узнавайте, где и в какой долж-
ности он работал и когда уволился.
Правило не распространяется на рабо-
тодателей, если это государственные и 
муниципальные органы. Например, че-
ловек уволился из полиции и устроился 
в администрацию города. В таком случае 
администрация не должна отправлять 
уведомление в МВД.
Сообщать о найме нужно, если чинов-
ник замещал должность из специального 
перечня. У каждого государственного ор-

гана он свой. Обычно в списки включают 
должности, при замещении которых нуж-
но подавать декларацию о доходах.
Если должность есть в специальном спи-
ске и после увольнения прошло менее 
двух лет, в течение десяти дней отправьте 
бывшему работодателю письмо с инфор-
мацией о найме экс-чиновника. Укажите 
в нем название должности в вашей орга-
низации, а также обязанности, если за-
ключили трудовой договор, или объем и 
стоимость работ (если договор граждан-
ско-правовой).
Если не можете определить, входит ли 
должность в специальный перечень или 
нет, сообщите прежнему работодателю 
экс-чиновника о найме на всякий случай. 
Это не будет нарушением и убережет от 
штрафа.
Человек мог работать в нескольких местах, 
например в администрации города, нало-
говой и таможне. Отправлять сообщение 
нужно тому, кто подписывал со служащим 
трудовой договор последним. Узнать об 
этом можно из трудовой книжки.

НА ВСЯКИЙ СЛУЧАЙ
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Берешь на работу? Сообщи куда следует

ПРОЕКТ «НИ ДАТЬ, НИ ВЗЯТЬ» РЕАЛИЗОВАН НА СРЕДСТВА ГРАНТА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

М   А М

Легкий путь 
не всегда законный
Некоторые наши сограждане 
по разным причинам пытаются 
обмануть государство. И чаще 
всего выходит себе дороже.

Об одном таком случае рассказа-
ла Объединенная пресс-служба 
судов Петербурга. Прекращено 

дело против горожанина, пытавшегося 
за незаконную плату ускоренно полу-
чить удостоверение на право управле-
ния маломерными судами. В 2022 году 
Алексей Дурнев, представляя, насколь-
ко может затянуться процедура, решил 
обойти волокиту и обратился за этим к 
знакомому (его имя обозначено в офи-
циальном источнике как Ф.), имевшему 
приятеля в Государственной инспекции 
маломерных судов. Гражданин Ф. обе-
щал договориться со старшим государ-
ственным инспектором по маломерным 
судам и озвучил размер платы — 75 ты-
сяч рублей. Алексей перевел обозна-

ченную сумму на карту Ф. Львиную 
долю посредник взял себе, а инспектор 
получил всего 5 тысяч рублей, но и за 
эту сумму исполнил свои обязательства 
по нечестной сделке. Казалось бы, все 
остались при своих интересах, но в ито-
ге взяточничество раскрылось. Дурнев 
оформил явку с повинной и дал показа-
ния на участ ников.

Как известно всем зрителям крими-
нальных сериалов, там часто звучат фра-
зы детективов или прокуроров о том, что 
сотрудничество со следствием зачтется 
обвиняемому. Этот же довод использо-
вала защита Алексея, подав в Куйбышев-
ский районный суд ходатайство о закры-
тии дела и освобождении мужчины от 
ответственности.

Суд учел активную помощь в раскры-
тии преступления и закрыл дело, несмо-
тря на возражение прокурора. Теперь 
кандидат в судоводители пытается полу-
чить удостоверение в центре ГИМС чест-
ным путем.

В городе на Неве наблюдается рост 
числа мигрантов, которые нару-
шили режим пребывания в стране. 
С 2022 года этот показатель увели-
чился почти в 1,5 раза, а за последние 
три года — в 3,6 раза. Об этом сооб-
щали информагентства со ссылкой 
на пресс-службу Главного управления 
Федеральной службы судебных при-
ставов Санкт-Петербурга. В прошлом 
году петербургские приставы выдво-
рили из страны свыше 3,6 тысячи ми-
грантов, наказанных за нарушение 
миграционного законодательства по 
 статье 18.8 КоАП.

КСТАТИ

Ученики одной из петербургских 
автошкол обвиняются в покушении 
на дачу взяток через директора-
афериста.

Прокуратура Приморского района 
Петербурга завершила расследо-
вание и утвердила обвинитель-

ные заключения по уголовным делам в 
отношении пяти учеников автошколы. 
Фигурантам вменяют преступление по 
ч. 3 ст. 30, ч. 3 ст. 291 УК РФ (покуше-
ние на дачу взятки должностному лицу 
через посредника за совершение заве-
домо незаконных действий).

По версии следствия, ученики, желая 
успешно сдать экзамены и получить во-
дительские права без особых усилий, 
переводили деньги гендиректору авто-
школы якобы для последующей переда-
чи должностным лицам МРЭО.

Размер взяток составлял от 15 до 
25 тысяч рублей. Однако директор 
школы оказался мошенником. Деньги, 
якобы предназначенные сотрудникам 
МРЭО, оставались в его кармане, ника-
ких знакомых в ГИБДД у него не было. 
В итоге экзамены обвиняемые сдавали 
как все, на общих основаниях.

Уголовные дела направлены прокура-
турой района в Приморский районный суд 

для рассмотрения по существу. Уголовное 
дело в отношении директора авто школы 
выделено в отдельное производство.

В августе ГУ МВД по Петербургу и 
Лен области сообщило, что оперативники 
управления собственной безопасности 
ведомства выявили представителей более 
пятидесяти автошкол и сотрудников МРЭО 
Госавтоинспекции, замешанных в корруп-
ции. Согласно материалам полицейского 
расследования, представители автошкол 
регулярно давали сотрудникам ГАИ взят-
ки за содействие в сдаче экзаменов на во-
дительские права. Пресс-служба полицей-
ского главка тогда отметила, что предстоит 
установить всех причастных к этой схеме.

Попытка дать взятку должностному лицу 
грозит одним из следующих наказаний:

Штраф:
 до 500 тысяч рублей,
 или в размере вашей зарплаты за год,
 или в размере от 5 до 30 размеров взятки.

Исправительные работы: до 2 лет, возможно 
с запретом занимать определенные должности 
до 3 лет.
Принудительные работы: до 3 лет.
Лишение свободы: до 2 лет, возможно со 
штрафом от 5 до 10 размеров взятки.
Важно: даже если взятку не удалось передать, 
попытка подкупа должностного лица счита-
ется преступлением.

СПРАВКАХотели купить права и прогадали
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Открытка от ученика на День учителя
В свой 91 год Галина Диновна 
Василь ева имеет четкую дикцию
и красивую речь. Она улыбчива 
и привлекательна. И если сейчас
попросить встать к школьной
доске с указкой, она сделает это
с удовольствием.

С легкостью объяснит решение труд-
ной задачи или правила орфографии. 
За плечами — 40 лет педагогической 

деятельности. И не сосчитать, сколько за 
десятилетия выпустила она учеников на-
чальной школы, сколько тетрадей прове-
рила и сколько оценок поставила! Только 
на проверку домашнего задания приносила 
ежедневно домой 80 ученических тетрадок. 
Классы в ленинградских школах большие, 
по 40 человек в каждом. А однаж ды два 
первых осенних месяца 41-й первоклассник 
сидел за учительским столом. Пока один 
ученик не выбыл по уважительной причине 
и не освободилось место за партой. Это все 
по уговорам настойчивых родителей. Меч-
тали, чтобы  первой учительницей стала не-
пременно Галина Диновна.

Трудно вспомнить какие-то конкретные 
события, которые яркой чередой слились 
в «школьные годы чудесные», а вот имена 
многих и многих учеников помнит и сейчас. 

И ничего в своей судьбе не поменяла бы: 
выбор жизненного пути — предопределен.

С 
Галина Диновна родилась на Воло-

годчине 27 августа 1933 года в Устюжне. 
Этот небольшой уездный городок славится 
огромным количеством старинных храмов 
и исторических зданий. Интересен он еще 
и тем, что является прообразом уездного 
города N из гоголевского «Ревизора».

В 15 км от Устюжны располагается Му-
зей-усадьба Батюшковых и Александра 
Куприна, построенный в конце XVIII века 
еще дедом поэта Константина Батюшкова.

Несмотря на то что в Ленинград Галя 
приехала 23-летней девушкой в середине 
1950-х годов, тяга к родным вологодским 
местам не исчезает. 

— Все тропинки детства манят туда, где 
пролетели первые годы твоей жизни, — го-
ворит Галина Диновна. — Шесть лет назад 
вместе с братом Николаем довелось побы-
вать на малой родине. И это стало незабы-
ваемой поездкой. Тогда еще был жив муж, с 
которым мы прожили 62 года... Мой Алек-
сей Яковлевич был образцово-показатель-
ным. Хотя покомандовать я очень любила. 
Он иногда шутил, что вообще-то, мол, я в 
твоем классе не учусь! У нас не было с ним 
детей. Но ученики для меня всегда остава-
лись моими подопечными, я отдавалась лю-
бимому делу целиком и без остатка...

В 1952 году Галина поступает в педа-
гогический институт в Вологде. После его 
окончания в 1955 году получает по рас-
пределению направление в деревенскую 
школу Чагодощенского района. Ей дают 
первый класс и назначают заведующей 
Низовской начальной школы, где обучался 
с 1-го по 4-й класс 91 человек.

Тот период работы вспоминается неча-
сто, но в памяти осталась 25-километровая 
дорога в райцентр, которую приходилось 
ежемесячно преодолевать пешком, чтобы 
получить и выдать зарплату учителям- 
коллегам.

И до сих пор хранится пожелтевшая 
от времени, небольших размеров фото-
карточка. Самые первые ученики. Трое 
мальчишек семи лет. Крайний справа 
Толя Тарасеев, с младшей сестренкой. 
Школьная уборщица смеялась: «Ну, Га-
лина Диновна, тебя ведь даже сосватали. 
Женюсь, говорит Толик, как вырасту, же-
нюсь на Диновне...»

Редкое отчество — от отца — Дина 
 Семеновича. Имя дал управляющий сте-
кольного завода, американец, он и кре-
стил. В молодости отец был знатным 
стеклодувом, так же как и дед, мастером 
этого дела. 

Дин Семенович родился в 1900 году. 
В 1918-м вступил в партию большевиков 
и был активным партийцем. 

В 1932 году его арестовали по политиче-
ской статье и на шесть лет сослали в лаге-
ря. Тема эта в семье была строго под запре-
том, даже жена не знала подробностей его 
заключения. Дочка родилась уже без него, 
когда он отбывал наказание. П осле осво-
бождения участвовал в Финской кампании 
и Великой Отечественной войне.

В 1943 году был ранен, и из-за контузии 
его комиссовали. Семья воссоединилась и 
стала увеличиваться. Как грибочки появи-
лись пацанята... Юра, Боря, Коля, Валера, 
Дима...

— Родители прожили всю жизнь вме-
сте. Отцу было за 60, когда его не стало, я 
уже училась в пединституте, мама умерла 
на 91-м году. Сейчас уже, к сожалению, 
все мои пять братьев тоже ушли из жиз-
ни. Почти все они — кадровые военные. 
Наше детство совсем не было окрашено 
в радужные тона, а мне пришлось рано 

стать нянькой. Еще сама ребенок. Не была 
из балована, с меня строго спрашивали. 
Старшая сестра отвечала за все. Мама 
на работе, отец воевал... В чем-то благо-
даря братьям и стала учительницей. С ран-
него возраста приняла решение посвятить 
себя детям. И работу любила. Можно ска-
зать, что со своими пацанами прошла свое-
образную воспитательную школу. Умела 
найти подход к любому ученику.

А Б  ...
В домашнем архиве любого педагога 

хранятся школьные фотографии выпуск-
ных классов. Их немало и у Галины Ди-
новны. Но в числе самых памятных сердцу 
раритетов — переливающаяся открытка 
с морским пейзажем и парусом, белеющим 
вдалеке на зелено-голубой глади.

На обратной стороне детской рукой ак-
куратно выведено: «Галине Диновне в день 
8 Марта. Андрей Баконин». 

Это ученик одного из выпусков
в 1970-х годах. Писатель и журналист 
Андрей Баконин (Константинов), автор 
«Бандитского Петербурга», в результате 
тяжелой болезни ушел из жизни в дека-
бре прошлого года. Общий тираж книг 
Константинова оценивается боле е чем 
в 20 миллионов экземпляров.

За успехами своих учеников Галина 
Диновна следила еще в школе. Как-то 
ей стало известно, что девятиклассники 
Урсул ов и Баконин не ладят с новой учи-
тельницей по физике. Та уже сама была 
готова попросить помощи у авторитетно-
го педагога. В свое «окошко», когда уче-
ники ушли на урок физкультуры, она при-
шла в класс, где шли занятия по физике. 
Вызвали к доске Андрея Баконина. Силь-
но огорчилась: ответ Андрея едва тянул 
на оценку «4». И когда ему предложили 
дополнительные занятия после уроков, 
он согласился. Таким образом будущий 
писатель подтянулся в учебе. Благодаря 
вмешательству первой учительницы.

Уже после командировки в Северную 
Африку Андрей рассказывал о своих при-
ключениях, показал ранение и признался, 
почему вынужден был поменять свою фа-
милию на девичью фамилию матери... 

Подарил собственную книгу «Адво-
кат-2». Последний раз встретились слу-
чайно, осенью. Одиннадцать лет назад. 
Увидели друг друга неподалеку от своей 
161-й школы. Обрадовались. Галина Ди-
новна поблагодарила за поздравление 
с Днем учителя, сказала: «Вот молодец, 
не забыл».

А он в ответ: «Ну как можно не вспом-
нить? Первая учительница — как первая 
любовь. Не забывается».

Фотографии, открытки, многочислен-
ные грамоты и благодарственные письма 
хранятся в архиве пожилой учительни-
цы. И это самое ценное, что взяла она 
с собой в павловский Дом ветеранов вой-
ны и труда.

Галина Диновна проживает здесь де-
сять лет. Переехала сюда вместе с мужем, 
когда его состояние здоровья оставляло 

желать лучшего. Но вот уже почти четыре 
года, как супруг ушел из жизни.

В Доме ветеранов созданы отличные 
условия для людей серебряного возраста. 
Культурно-массовая жизнь не зати хает, 
есть где и как проявить и даже развить 
свои творческие способности. Все, кто зна-
ком с Галиной Диновной, отмечают ее за-
мечательное чувство юмора и оптимизм. 
Она умеет радоваться жизни и находить во 
всем хорошее, всегда доброжелательная и 
тактичная.

В прошлом году в день 90-летия ве-
теран труда Галина Диновна Васильева 
принимала поздравления. С красивым 
юбилеем тепло поздравили сотрудники и 
подопечные Дома ветеранов, а также ее 
выпускники.

Глава администрации Пушкинского 
района Андрей Владимирович Чапуров 
лично в поздравительном адресе от души 
пожелал крепкого здоровья, благополучия, 
душевного тепла, внимания и заботы окру-
жающих людей.

«Н   
»

Галина Диновна преподавала в двух 
школах Санкт-Петербурга. Сначала 14 лет 
в школе № 400 в поселке Понтонный, а по-
том — более 20 лет в школе № 161 Красно-
гвардейского района. С 1988 года труди-
лась в 6-й специализированной школе для 
трудных подростков.

В 2019 году выпускники 400-й школы  
(самого первого выпуска Галины Динов-
ны — 1956 года) приехали к своей первой 
учительнице в Дом ветеранов и устроили 
незабываемую встречу. Сколько светлых 
и добрых чувств — не передать!

Немало эмоций было и когда в разгар 
коронавирусной инфекции Галина Динов-
на попадает в больницу. По скорой при-
возят в Колпино. В палату к ней заходят 
врачи, их лица скрывают маски. Но как же 
хорошо ей знаком голос одной из них. 
Да это же Любочка Стародубцева!

Любовь Васильевна, главный хирург 
Колпинской больницы, в тот день была 
дежур ной и, заполняя документы, увидела 
знакомые имя, отчество и фамилию.

«Как вас не узнать, вы такая одна 
во всей стране, — сказала она. — Да и за-
быть вас невозможно. Приятно. Нянечки 
шептались за спиной, мол, Васильева-то —  
подопечная нашей Любови Васильевны... 
Вот так, сначала Любочка была моя подо-
печная, а потом я стала».

В песне про первую любовь, популяр-
ной в советское время, есть строчки, как 
в школьное окно смотрят облака... «Беско-
нечным кажется урок / Слышно, как скри-
пит перышко слегка, / И ложатся строчки 
на листок. / Первая любовь, звонкие года, 
/ В лужах голубых стекляшки льда. / Не 
повторяется... Не повторяется, не повторя-
ется такое никогда...».

И первая учительница — как первая 
любовь. Не забывается!

Л Ю,
     Г. Д. В

Галина Диновна Васильева сохранила
открытку, подписанную учеником
Андреем Бакониным в начале 1970-х годов

Начальные классы. Школа № 161. Андрей Баконин (третий ряд, третий справа). 1971/72 учебный год

Встреча выпускников 1956 года школы № 400. Павловск, 2019 год
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От Кеми до Соловков
Город Кемь в Карелии считается перевалочным пунктом на пути к Со-
ловецким островам. Но справедливо ли Кеми выступать лишь транзитом? 
Местные краеведы уверены в том, что им есть что рассказать и показать 
в городе с 10-тысячным населением. А туркластер Санкт-Петербурга 
и Ленин градской области, который подготовил и осуществил поездку 
по маршруту Кемь — Кузова — Соловецкий монастырь, выступил в каком-
то смысле первопроходцем. Возможно, трехдневный тур станет для новых 
покори телей Севера весьма привлекательным путешествием во времени.

«Н» К
Старая часть Кеми совсем небольшая, 

исторических зданий мало, то и дело встре-
чаются хрущевки, а то и послевоенные де-
ревянные бараки с минимумом удобств. 
Но скучен пейзаж лишь на первый взгляд. 
Экскурсия Ирины Ильиничны Устин, ди-
ректора музея «Поморье», способна погру-
зить в прошлое Кеми и придать многознач-
ность неприметным поначалу уголкам.
В 20–30-е годы ХХ века в Кеми вершились 
дела многих политзэков, ибо именно здесь 
располагался УСЛОН — Управление Со-
ловецкого лагеря особого назначения — 
первого и до 1929 года единственного в 
СССР исправительно-трудового лагеря. 
Сюда, на Соловки, было отправлено боль-
шое количество священников. По иронии 
судьбы здание УСЛОН (построенное в 
1929 году), в котором размещались мага-
зины, шикарный ресторан и кабинеты со-
трудников НКВД, находится в двух шагах 
от Благовещенского собора, принадлежа-
щего мужскому монастырю во имя Ново-
мучеников и Исповедников Российских. 
Ресторан существует и по сей день, а со-
бор, долгое время использовавшийся как 
склад, теперь усиленно восстанавливают.
В Кеми нам удалось попасть внутрь совер-
шенно уникального Успенского собора. 
Это настоящий шедевр шатрового деревян-
ного зодчества, заложен он был в 1711 году 
в честь победы над шведами в Северной 
войне. Собор постоянно приходится под-
держивать, чтобы уберечь от возгораний 
и разрушения из-за погодных условий. Во-
семь лет назад здание полностью разобра-
ли по бревнышкам и дощечкам и так же 
бережно сложили, сохранив не менее по-
ловины исторического материала, как того 
требуют памятники подобного рода. Ико-
ностасы реставрировались в Петербурге.
Чтобы понять быт и традиции поморов 
Кемского уезда XVIII–XX веков, стоит по-
бывать в местном краеведческом музее, 
который расположился в историческом 
здании конца XVIII века. Там собраны 
удивительные раритеты эпохи, такие как 
кожаные башмаки рыбаков, рыболовные 
снасти, приспособления для ловли семги. 
И можно увидеть даже жемчужные укра-
шения, кокошники.

К П
Пушкина любят везде в России, в Ка-

релии — тоже. В Кеми в советское время 
памятник Александру Сергеевичу устано-
вили у городской библиотеки, что было 
вполне обоснованно: где еще читать ве-

ликого русского поэта? По каким-то при-
чинам памятник стал мешать (проезду, 
проходу?), и его перенесли на Пролетар-
ский проспект к школе № 1. Но теперь 
и здесь Пушкин уже не к месту, так как 
в Кеми строится новая школа, и преж-
нее здание скоро передадут какому-то 
городскому управлению. Поэту опять 
придется искать свое местожительство.
Зато памятнику Минину повезло больше. 
Нет, это не тот Минин, который на Крас-
ной площади рядом с Пожарским стоит. 
Это комсомольский вожак Виктор Ми-
нин, которого, как гласит табличка на 
постаменте, «убили англо-американские 
интервенты в 1918 году». Памятник как 
установили в 1960 году в скверике, так 
он и стоит. К Минину приносят цветы по 
праздникам, подкрашивают, не портят.
Гораздо меньше повезло монументу руко-
водителям Советской власти, расстрелян-
ным теми же интервентами. Бронзовые 
элементы в какой-то момент исчезли из 
мемориала, и городские власти были вы-
нуждены провести реконструкцию памят-
ника, заменив бронзу на более простой 
материал.

С  
Идею парк-отеля, где мы останови-

лись, четыре года назад придумала су-
пружеская пара — Дмитрий и Анна Пе-
тровы. Надо иметь большую смелость 
и запас оптимизма, чтобы, приехав 
из Петрозаводска, рискнуть на окраи-
не Кеми, в районе за железной дорогой, 
где у кемлян находятся дачи, начать этот 
проект превращения промышленной 
территории в туристический комплекс. 
Производственные помещения следова-
ло превратить в лофты и гостиничные 
номера, придумать программу для тури-
стов, создать инфраструктуру в виде спа, 
бани, бассейна, лабиринта из камней, 
спортплощадки, места для детских игр 
и всяческих экологических программ на 
лето и зиму. А зимой развлечений, по-
жалуй, еще больше, чем летом (все же 
Север). Тут и прогулки на снегоходах на 
остров Южный Кильяк и до реки Мяг-
реки, и лыжи, и сани-капсулы. А «впа-
хивать» супругам приходится 24 часа 
в сутки, развлекая приезжих, кормя их 
поморской едой, в которой основны-
ми блюдами являются рыба и овощи.
Для начала нас накормили салатом из 
фукуса — это специфического вкуса во-
доросли из Белого моря. На второй день 
местные жители принесли свои заготов-

ки — икру, салаты, соленья, соусы, варе-
нье из брусники, черники, морошки на 
кулинарный конкурс. Жюри, объевшись 
всем этим великолепием, определило 
победителей и оставило львиную долю 
блюд туристам, которые смогли все по-
пробовать во время братчины. Был та-
кой древнерусский обычай общинного 
пирования, дружеского застолья, когда 
собравшиеся передают, произнося тост, 
друг другу кубок с напитком.

П  
В таких смешных проводах мне еще 

не приходилось участвовать. На мастер-
классе надо было заготовить гробики 
для мушек — кубики из сырой морковки, 
внутрь которых засунуть сушеную муху, 
привязать веревочку, чтобы удобно было 
нести «гробик» в заросли и похоронить в 
ямке, устланной еловыми ветками. Из-
вестно, что в этих водных и болотистых 
краях летом нет спасения от мошкары и 
комаров. Потому похороны мух — очень 
важный ритуал. Надо спеть им прощаль-
ную песню, произнести пожелания, что-
бы больше не тревожили людей, не ожи-
вали, не жалили, не кусали.

О   
Двадцатитрехлетний Иван, который вел 

катер в Белом море с нами, туристками, на 
борту, — потомственный капитан. И отец, 
и дед, и прадед его — все были капитана-
ми. Оттого у Ивана такая уверенность, 
спокойствие, достоинство, и он нас, взрос-
лых тетенек, осаживал авторитетно, и мы, 
подпрыгивая на встречной волне, в конце 
поездки перестали давать ему советы и до-
верились опыту знатока северных морей.
Архипелаг Кузова, куда мы приплыли, — 
это, конечно, тема для особого рассказа. 
Мы пришли на катере к самому высокому 
острову — Немецкому. Русский Кузов са-
мый крупный, Немецкий в два раза мень-
ше. И наша группа, по пути терявшая лю-
дей (просто оставались на более пологих 
местах), преодолела высоту в 123 метра. 
На берегу был разбит палаточный лагерь, 
в котором люди живут по неделе — по две. 
Электричества нет — вместо этого солнце 
и костер, а на случай связи с материком 
«спящий» пауэрбанк. Вода здесь чистей-
шая в родниках, в море рыба, в лесу ягоды в 
огромном количестве и грибы. Уже не про-
падешь. Кстати, в этих северных местах 
обязательно устраивают избушки лесника, 
в которых путешественники всегда могут 
пополнить необходимые запасы еды, соли, 
сахара, спичек и в ответ оставить что-то 
свое. Может, вместо южных морей стоит 
двигаться сюда, отдохнуть от цивилизации 
и прочувствовать красоту суровой северной 
природы?

В 
Ну а дальше этим же днем были Со-

ловецкие острова. Открывшийся нам еще 
с моря Соловецкий монастырь поражал 
своей сказочностью, графично вычерчен-
ными черными луковками-башенками. 
На островах живет всего тысяча чело-
век. Кто составляет население? Монахи, 
строители, водители, продавцы, учителя, 

экскурсоводы. Летом здесь не протолк-
нуться от туристов. Нам повезло: в сере-
дине сентября приезжих уже было мало.
Снять или купить здесь жилье доро-
го, цены сопоставимы с питерскими.
Что поразило в монастыре? Невероятного 
размера валуны, из которых сложены семи-
метровой толщины стены сторожевых ба-
шен. Как их тащили монахи в XVII веке — 
загадка. Стены эти аутентичны, никогда не 
перестраивались. Совершенно необычна 
трапезная. Посередине 420-метрового про-
странства — единственная круглая колонна, 
которая, видимо, и держит весь этот пото-
лок. Ощущение, что в этой толстенной ко-
лонне можно жить. Кстати, не такое уж бре-
довое предположение. В толще всех четырех 

пределов главного монастырского Спасо-
Преображенского собора есть ходы, лестни-
цы, куда могут подниматься только монахи. 
Обычным прихожанам туда нельзя. Возмож-
но, там хранятся какие-то особые тайны… 
В трапезной есть стенды с фотогра-
фиями священников, репрессированных 
в сталинские времена. Сильное впечат-
ление. В 1930-е не только монастырь, 
но и весь остров был превращен в лагерь.
А рядом с собором есть примечательный 
памятник и надгробие. Здесь покоится по-
следний кошевой атаман Запорожской Сечи 
Петр Иванович Калнышевский (1691–1803). 
Он прожил 112 (!) лет, был богат и успешен, 
славился подвигами и многими деяниями, 
но в 1775 году его обвинили в предательстве 
и вскоре заточили в Соловецкую тюрьму. 
Он был помилован в 1801 году Алексан-
дром I, мог поселиться где угодно. Но Петр 
Иванович Соловки не захотел покидать, 
так как привык к этим местам и снискал 
уважение монахов. В наше время Петр Кал-
нышевский был дважды канонизирован.
Всего за три дня наша туристическая группа, 
кажется, побывала не только в невероятно 
насыщенном путешествии на севере Каре-
лии, но и ощутила смену разных эпох. Каре-
лия — поистине место удивительное.

Е Д,
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Встреча поколений в «Экспофоруме»
Что такое серебряный возраст? Как, 
выйдя на пенсию, сохранять здоро-
вье, активность и быть полезными 
обществу? За ответами на эти во-
просы волонтеры проекта «Школа 
патриотического воспитания 
на боевых и трудовых традициях 
старшего поколения» отправились 
на XVII Международный форум 
«Старшее поколение» в экспоцентр.

С 23 по 24 октября Северная столица 
вновь принимала гостей со всей Рос-
сии. Они приехали, чтобы поделить-

ся знаниями и ценным опытом поддержки 
пожилых людей.

Форум «Старшее поколение» является 
одной из центральных площадок для де-
монстрации профильных товаров и услуг, 
обсуждения актуальных вопросов развития 
отрасли профессиональным сообществом. 
Он проводится при поддержке федеральных 
и региональных органов власти в рамках 
регионального проекта «Старшее поколе-
ние» национального проекта «Демография» 
и при поддержке Министерства труда и со-
циальной защиты РФ, Министерства здра-
воохранения РФ, Социального фонда РФ и 
правительства Санкт-Петербурга.

Свой стенд на форуме представил Совет 
организации ветеранов Санкт-Петербурга. 
Там можно было увидеть видеофильмы о 
патриотических акциях последних лет, по-
читать газету «Ветеран Санкт-Петербурга» 
и брошюры, посвященные проекту «Школа 
патриотического воспитания на боевых и 
трудовых традициях старшего поколения». 
Также можно было просто пообщаться с 
единомышленниками за чашкой аромат-
ного чая.

«Н  »
Узнать подробнее о работе ветеранской 

организации Северной столицы можно 
было на круглом столе «На активной вол-
не». В конференц-зале собрались руково-
дители районных структур и активисты. 
Они обсудили итоги работы организации 
по самым разным направлениям.

«Форум «Старшее поколение» — это 
замечательный повод для того, чтобы 
собраться вместе и обсудить важные 
темы, — отметила председатель Комите-
та ветеранов труда и социальной защиты 
Людмила Голубева. — Здесь собрались 
люди, которые ведут активную работу, уча-
ствуют во всех мероприятиях города, сво-
его района, городского Совета ветеранов. 
Они хотят сообщить о событиях в каждом 
районе, о физкультурных занятиях для по-
жилых людей, что сейчас очень актуально, 
о социальной помощи ветеранам, о сборе 
помощи бойцам специальной военной 
операции».

Председатель Общественной организа-
ции ветеранов Павловска Лариса Семено-
ва рассказала о работе по патриотическо-
му воспитанию молодежи в своем районе.

Председатель Общественной органи-
зации ветеранов Петроградского района 
Светлана Яковлева поделилась успехами 
в организации спортивных мероприятий 
для пожилых граждан.

Председатель Общественной органи-
зации ветеранов Невского района Юрий 
Голуб рассказал, как в его работе с молоде-
жью помогает военный опыт, полученный 
им в ходе службы в Афганистане и во вре-
мя ликвидации аварии на Чернобыльской 
АЭС в 1989 году.

Звучали на круглом столе и предложе-
ния к властям города. Житель блокадного 
Ленинграда Борис Бендицкий предложил 
установить в Северной столице памятник 
погибшим бойцам специальной военной 
операции. В ответ на это модератор встре-
чи — заместитель председателя Совета 
организации ветеранов Санкт-Петербурга 
Николай Чирков пояснил, что с подобной 
инициативой ветераны уже обратились в 
правительство города и получили положи-
тельный отклик. В настоящее время детали 
этого проекта уже прорабатываются, вы-
бирается место для установки памятника.

Д «В 
 »

На следующий день ветераны снова со-
брались в том же зале, но уже на встречу с 
молодежью. Мероприятие назвали «Встреча 
трех поколений». На нее пришли волонте-
ры, а также кадеты и курсанты из несколь-
ких учебных заведений Северной столицы. 

Вступительное слово было предоставлено 
председателю Совета организации ветера-
нов Санкт-Петербурга генерал-майору ави-
ации Василию Волобуеву. Он поведал нам о 
том, что «Россия — ведущая держава мира. 
Мы имеем мощнейшую армию. Постоян-
но тренируем ядерную триаду: наземную, 
воздушную и морскую. И там у нас огром-
ное преимущество». Еще он подчеркнул: 
«Ветераны — духовный и нравственный 
стержень страны. Они реальный носитель 

исторической памяти и сделали свое дело, 
воспитав патриотов страны». Мы не случай-
но сейчас отмечаем знаменательные даты 
наших побед. И эта память должна жить и 
призывать нас к тому, чтобы мы прежде ду-
мали о Родине, а потом о себе». Также Васи-
лий Тихонович пожелал молодежи «ставить 
перед собой цели и достигать их. Ведь это 
главное в жизни».

О книге «Звезды Славы», посвященной  
Героям Труда города Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области, рассказала педагог 
и наставник молодежи Любовь Шанцева. 
Книга повествует Героях Социалистическо-
го Труда и Героях Труда Российской Феде-
рации. В ней 416 имен, из них 77 женщин. 
Над книгой работал авторский коллектив 
под руководством Владимира Федорова. 
Любовь Николаевна поделилась о людях, 
которые участвовали в войне. В своем рас-
сказе она упомянула: Максарева Юрия Ев-

геньевича, Музрукова Бориса Глебовича, 
Антипова Петра Григорьевича, Анникова 
Михаила Евдокимовича, Лаптеву Наталью 
Федоровну, Пихорову Прасковью Ефимов-
ну, Хирвонен Анну Григорьевну и так далее.

Капитан 1-го ранга Исай Кузинец вы-
ступил с темой «Роль семьи в воспитании 
настоящих патриотов и защитников Роди-
ны». Он рассказал о знакомстве со своей 
женой, с которой они вместе уже 42 года. 
«Я испытываю удивительный фонтан сча-
стья, неимоверную поддержку. Я испыты-
ваю гордость за то, что у меня такая жена. 
Важно выбрать судьбу. Выбирать надо не 
красоту, а подругу, которая с тобой в одном 
направлении мыслит, жену, хозяйку, мать 
своих детей. Если хотите жить счастливо, 
выбирайте себе подобных», — отметил он. 
После Исай Моисеевич поделился истори-
ей своей службы.

«Берегите свою семью, уважайте роди-
телей и всех родных. И приказываю иметь 
любовь и счастье», — подытожил он.

Председатель региональной Обще-
ственной организации развития и под-
держки социальных инициатив «Женщины 
Санкт-Петербурга» Людмила Ермошкина 

презентовала книгу «Ленинградские ма-
донны» (2010 год). Авторы выпустили ее к 
65-летию Великой Победы в Великой Оте-
чественной войне. Она о женщинах бло-
кадного Ленинграда, о детях и о тех, кто 
защищал наш город. Людмила Николаевна 
поделилась некоторыми историями геро-
инь из книги. Также она подчеркнула, что 
в годы Великой Отечественной войны на 
фронтах сражались около миллиона совет-
ских девушек и женщин.

Настоятель храма Сергия Радонежско-
го в Приморском районе Санкт-Петербурга 
священник Дмитрий Зубов посоветовал 
ветеранам объединиться и донести до мо-
лодежи, что нужно любить Родину. «Лю-
бовь к Родине — это ее защита», — сказал 
он. Также он отметил, что в школьниках 
нужно развивать патриотические чувства.

Кандидат педагогических наук, доцент 
Виктор Казакин выступил вместе с курсан-
тами Военного института железнодорож-
ных войск, в числе которых были и участ-
ники СВО. Они поделились своим боевым 
опытом и пожелали молодым кадетам до-
стичь поставленных целей и задач.

С Д,
  — А М
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Театр танца 
Аллы Духовой 
TODES

Фантастические костюмы, зрелищные 
номера, ультрасовременная хореография, 
авторская музыка, инновационные реше-
ния света и графики и танцы на грани воз-
можного — артисты театра Аллы Духовой 
TODES приглашают окунуться в завора-
живающий мир оживших картин «ИНЗЕ-
НАЙТ».

В двух искрометных актах — все разно-
образие танцевальных жанров: от класси-
ческого балета до зажигательной румбы, 
веселого канкана и русской хороводной. 
А это больше двадцати номеров — нежных 
и страстных, озорных и ироничных, отто-
ченных до мельчайших движений так, как 
это умеют только в TODES!

Не упустите шанс стать частью этого 
волшебного вечера! Откройте для себя но-
вый мир, где танец предвосхищает слова, 
трогает душу и заставляет задуматься о 
вечных истинах. 12+

30 ноября, 1 декабря, 19.00. БКЗ «Ок-
тябрьский», Лиговский пр., д. 6.

Александр Дольский. 
«Четыре ангела»

Поэт и композитор Александр Доль-
ский, исполнитель своих всенародно лю-
бимых песен — поистине наше нацио-
нальное достояние. Устремленность к 
добру и свету, вера в человека — главная 
нота его творчества. Он любим разными 
поколениями, а многие песни Дольского 
стали истинно народными, семейными 
и передаются из уст в уста, из поколения 
в поколение.

Александр Александрович — автор 
песен к кинофильмам: «Трактир на Пят-
ницкой», «Когда святые маршируют», в 
эфир вышло несколько его телевизионных 
 программ-концертов. Но главной в твор-
честве Дольского всегда была тема лири-
ческая: ведь в каждой строке его стихов и 
песен звучат чувства, доступные и близкие 
каждому. 12+

8  н о я б р я ,  19 . 0 0 .  Кул ьт у р н о - 
досуговый центр «Московский», Москов-
ский пр., д. 152.

Всероссийский 
юношеский 
симфонический 
оркестр. Главный 
дирижер — маэстро 
Юрий Башмет

В ноябре 2024 года Всероссийский 
юношеский симфонический оркестр 
(ВЮСО), основатель, художественный 
руководитель и главный дирижер кото-
рого маэстро Юрий Башмет, отправится 
в большое турне по городам России. Кон-
церты уникального коллектива пройдут в 
Москве, Санкт- Петербурге, Сочи, Нижнем 
Новгороде и Калуге. В национальном отбо-
ре 2024–2026 годов приняли участие более 
900 молодых музыкантов из самых разных 
городов нашей страны. По результатам фи-
нального этапа отбора был сформирован 
новый, уже седьмой состав Всероссийско-
го юношеского симфонического оркестра. 
Коллектив объединил лучших молодых 
музыкантов разного возраста из самых 
разных городов России. В программе боль-
шого турне — 2024 по городам России 
прозвучат шедевры классической музыки: 
Симфония № 8 «Неоконченная» Франца 
Шуберта, фрагменты из музыки к спектак-
лю «Ревизская сказка» Альфреда Шнитке 
(к 90-летию со дня рождения композито-
ра) и легендарная Симфония № 5 Дмитрия 
Шостаковича. 6+

14 ноября, 20.00. Большой зал Санкт-
Петер бургской академической филар-
монии имени Д. Д. Шостаковича, Ми-
хайловская ул., д. 2.

 ���$!�$��
Проект «Мосты 
через время»

В рамках осенних гастролей «Сатири-
кона» в Санкт-Петербурге состоится ком-
плекс праздничных мероприятий, приуро-
ченных к 85-летию театра.

2 и 3 ноября, 19.00. Театр Эстрады 
имени Аркадия Райкина — спектакль «Го-
сударь-стендап». Сочинение на темы трак-
татов Н. Макиавелли «Государь» и Платона 
«Государство». Философско-музыкальное 
стендап-шоу, в котором музыкальная груп-
па, созданная из артистов театра, выйдет к 
публике со своим высказыванием на темы 
русской истории и через разные эстрад-
ные жанры — стендап, музыкальные но-
мера, конферанс — поговорит о важных 
философских вопросах жизни. Режиссер — 
Александр Локтионов. В ролях: Даниил Пу-
гаёв, Ярослав Медведев, Илья Денискин, 
Алина Доценко. 18+

5 ноября. Новая сцена имени Вс. Мей-
ерхольда, Александринский театр — от-
крытие выставки «Мосты через время», 
которая «переедет» в Санкт-Петербург 

из московской Эскалаторной галереи на 
Воробьевых Горах. Выставка посвящена 
творческому пути «Сатирикона» по деся-
тилетиям. Посетители смогут ближе позна-
комиться с одним из самых ярких театров 
Москвы, вспомнить кульминационные 
моменты его истории и узнать интересные 
факты о любимых спектаклях.

5 ноября, 18.00. Новая сцена имени 
Вс. Мейерхольда, Александринский театр, 
Медиацентр — творческая встреча с худо-
жественным руководителем «Сатирикона» 
Константином Райкиным «Сатирикон» в 
дороге». Участие бесплатное, по предвари-
тельной регистрации.

6 ноября, 14.00. Театр Эстрады имени 
Аркадия Райкина — беседа на тему «Театр 
миниатюр Аркадия Райкина: взгляд из-
нутри». Ведущий — бывший заместитель 
директора Российского института истории 
искусств Виктор Александрович Голомбев-
ский, работавший с Аркадием Райкиным 
в Театре миниатюр и собравший уникаль-
ный архив. Участие бесплатное, по предва-
рительной регистрации.

7 и 8 ноября, 19.00. Новая сцена име-
ни Вс. Мейерхольда, Александринский те-
атр — спектакль «Елизавета Бам». Режис-
серская фантазия на основе пьесы Даниила 
Хармса «Елизавета Бам» и жизнеописаний 
ее автора. В центре свободного режиссер-
ского исследования — художественный 
бунт самого загадочного отечественного 
абсурдиста, таинственного и непривычно-
го ни по логике мышления, ни по образной 
системе. Здесь не так важен сюжет, как 
ощущение жизни. Эскиз спектакля создан 
в «Сатириконе» в рамках режиссерской 
лаборатории «Дебюты». Режиссер — Гоша 
Мнацаканов. В ролях: Антон Кузнецов, 
Алина Доценко, Полина Райкина, Ярослав 
Медведев, Софья Щербакова, Ася Войто-
вич. 16+

Балет-феерия 
«Бал сказок»

Увлекательные приключения в волшеб-
ном мире танца Волшебницы-Феи и юной 
балерины Маши продолжаются. Вы вновь 
увидите самые яркие и запоминающиеся 
сцены любимых балетов: «Лебединое озе-
ро», «Спящая красавица», «Щелкунчик», 
«Жар-птица», «Корсар», «Шехеразада», 
«Конек-Горбунок», «Золушка», «Фея кукол» 
в редакции Николая Цискаридзе. Вас ждут 
новые незабываемые впечатления.

В спектакле примут участие звезды, ос-
вещающие лучшие балетные сцены мира: 
Фарух Рузиматов и Иван Васильев, непод-
ражаемая Илзе Лиепа, специальные гости 
из Белоруссии Марина Вежновец и Юрий 
Ковалев, аристократ танца Игорь Колб, 
романтичные Рената Шакирова и Тимур 
Аскеров и примы-балерины и премьеры 
Большого, Мариинского, Михайловского 
театров и Большого театра Белоруссии. 
Свежесть и энергию привнесут юные арти-
сты балета — учащиеся Академии Русского 
балета имени А. Я. Вагановой, Русская на-
циональная балетная школа Илзе Лиепы 
и артисты балета Санкт-Петербургского 
государственного театра детского балета.

Подарите любимым сказку! 6+
2 и 3 ноября, 19.00. БКЗ «Октябрь-

ский», Лиговский пр., д. 6.

«Кармен»
«Кармен» — новый фламенко-спек-

такль Натальи Зайковой, от первой до по-
следней минуты держащий зал в напряже-
нии. Лучшие исполнители России. Судьба, 
страсть, вокал, музыка, театр, фламенко, 
испанский темперамент — и все это в один 
вечер.

Ее Кармен — не просто девушка с та-
бачной фабрики: она наследница ритуа-
лов, танца, искусства фламенко. Создате-
лям шоу удалось невероятное: выделить 
из сложного массива многовекового на-
следия основу фламенко, его ДНК — те 
сплетения звуков, ритмов, чувств, которые 
содержат всю информацию, переданную 
от предков, живших тысячи лет назад…
Мелодия обретает здесь телесную чув-
ственность, тело становится музыкальным 
инструментом, и начинается настоящая 
магия. 6+

Режиссер-постановщик — Наталья Зай-
кова. Театр фламенко Fabrica de Tabaco.

1 ноября, 19.00. Концертный зал «Ко-
лизей», Нев ский пр., д. 100.

«Алеко» и «Иоланта»
Представляем грандиозное оперное со-

бытие — премьеру двух шедевров русской 
музыкальной культуры: «Алеко» Сергея 
Рахманинова и «Иоланты» Петра Чайков-
ского.

Эти оперы (каж дая  по-св оему 
уникаль на) объединены занимательной 
историей: Петр Чайковский, впечатлен-
ный оперой юного Сергея Рахманинова, 
предложил исполнить его произведение 
вместе со своей «маленькой» «Иолан-
той», которая, по мнению автора, была 
недостаточно длинной для целого вече-
ра. Рахманинов, потрясенный предложе-
нием великого композитора, смог лишь 
подмигнуть Чайковскому в знак согла-
сия. Так родился легендарный оперный 
дуэт, который возвращается на сцену в 
спектакле режиссера Станислава Пар-
фёнова и Музыкального театра имени 
Ф. И. Шаляпина.

В спектакле примут участие лучшие 
творческие силы Музыкального театра 
имени Ф. И. Шаляпина: солисты, хор 
и симфонический оркестр «Северная 
Симфония». Музыкальный руководи-
тель — Фабио Мастранджело. Режис-
сер-постановщик — Станислав Парфё-
нов. Художник-сценограф и художник по 
 костюмам — Елена Вершинина.

Погрузитесь в мир гениальной музыки, 
глубокой философии и визуального искус-
ства! 12+

9 ноября, 19.00. Эрмитажный театр, 
вход с Дворцовой наб., д. 34.


